


В ХХ веке мы разучились излагать ис-
торические события не оглядываясь на 
власть. Как подняться над распрями, не-
предвзятостью, внушенными стереотипа-
ми?

Исторические события должны быть 
описаны не взирая на идеологию, с име-
нами людей которые в них принимали 
участие. Мы пережили период безымян-
ной истории. За последнии двадцать лет 
история стала вновь наполняется  личнос-
тями — губернаторами, купцами, полити-
ческим и военными деятелями, людьми 
которые влияли на ход событий в мире, 
стране, в нашем крае. Мы начали подру-

гому оценивать местных руководителей. Первому секретарю обкома КПСС 
Попову Б.В. в ХХI веке присвоили звание Почетного гражданина города Ар-
хангельска - за вклад в строительство города и развитие его социально-куль-
турной сферы. На доске Почетных граждан города Архангельска восстанови-
ли имя Витте С.Ю., отдавая должное его усилиям в строительстве железной 
дороги в Архангельск.     

Мы склоняем голоду перед солдатами, защитившими нашу Родину в 1941-
1945 годах.  Ребята из движения «Поиск» каждый год находят останки  солдат, 
которые до ныне лежат на полях сражений. И очень важно не просто придать 
останки земле, но и установить имена погибших солдат. Что бы родственники 
— братья и сестры, внуки и правнуки знали как погиб и где покоиться прах их 
прадеда. 

Война — это не  только направления ударов армий. Это и человеческая 
трагедия. Мы впервые публикуем рассказ Героя Советского Союза, партизана            
Г.А. Токуева, записанный в 1943 году, когда до победы было далеко. Он от-
кровенно говорит, как их выдавали фашистам местные мальчишки и бывшие 
секретари райкомов. Этот документ хранился в архиве с грифом «Секретно», 
потому что противоречил в советское время официальной истории о парти-
занском движении. Война перед нами предстает в ином свете.

Недавно, один из авторов нашего журнала, профессор, историк, изучав-
ший период Великой Отечественной войны помогал организации Немецкий 
Красный Крест установить фамилии немцев, которые были в плену. Многие из 
них работали на стройках нашего края. Несмотря на официальные договора 
по изучению темы, историка обвинили в разглашении тайны, провели обыск 
на квартире, изъяли документы. Почему такая реакция на изучение истории? 
Вновь появилась секретность? Время изменилось? Снова будем переписы-
вать историю? Это знак для интеллигенции или ретивость служак, в поисках 
шпионов?  Не хочется верить, что вновь возвращаемся к закрытому обществу. 
Редакция журнала придерживается и в дальнейшем будет придерживаться 
свободы слова в освещении исторических событий (в рамках закона).  

Страничка редактора
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архангельский мужик на чумбаровке

Лето 2009 года для Архангельска выдалось хо-
рошим: в городе появилось сразу два памят-

ника. Открытие произошло в день празднования 
425-летия города – 28 июня. На пешеходной 
улице Чумбарова-Лучинского, рядом с памят-
ником С.Г. Писахова установили скульптуру «Ар-
хангельский мужик». Герой писаховских сказок 
Сеня Малина, потомки которого живут и сегод-
ня в Архангельске, оседлал  налима и мчится по 
реке навстречу приключениям. Автор, художник 
Сергей  Сюхин, говорит, что в образе Малины он 
попытался создать тип Архангельского мужика-
помора. 

В тот же день на улице Логинова, напротив 
Успенского храма, прошло открытие другого па-
мятника, святым Петру и Февровнии, покровите-
лям семейных уз, любви и верности.  Это один из 
двенадцати памятников, установленных по всей 
России: от Владивостока до Калининграда.

Бесспорно, вновь появившиеся памятники 
разнообразят улицы города, и журнал “Известия 
Русского Севера” от лица читателей благодарит 
всех, кто приложил усилия к их созданию и появ-
лению  в нашем городе.

На открытии памятника

С.Сюхин рядом с памятником 
«Архангельский мужик»

покон веков нас объединяло и так бу-
дет впредь”, - заявил, выступая перед 
земляками в Умбе, архангельский по-
мор Сергей Самойлов. 

Съезд поморов Мурманского, Ар-
хангельского и Карельского берегов 
Белого моря единогласно принял 
Резолюцию съезда и Обращение к 
главам муниципальных образова-
ний поселений Белого моря с пред-
ложением собраться в Архангельске 
во время Маргаритинской ярмарки 
17 сентября 2009 года и подписать 
межмуниципальное “Поморское со-
глашение” о возрождении и разви-
тии экономических и культурных свя-
зей между регионами российского 
Поморья.

И. Мосеев

съезд поморов

В торой межрегиональный Съезд 
поморов прошел 20-21 июня 2009 г. 

в старинном поморском городе Умба 
(Мурманская область). Первый съезд 
поморов прошел в Архангельске в 
2007 г.

В ходе второго съезда поморов в 
г. Умба, жители трех регионов Бело-
го моря обсудили насущные вопро-
сы сохранения поморского образа 
жизни, традиционного рыболовства, 
зверобойного промысла и поморс-
кой культуры. Они приняли участие 
в ежегодной межрегиональной По-
морской гребной регате на карбасах, 
которая является визитной карточкой 
г. Умба.

“Ошибаются те, кто думает, что 
Белое море нас разъединяет. Оно ис-
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8 – 9 октября в Архангельске состо-
ялась международная научно-прак-
тическая конференция «Процессы 
укрупнения территорий и их влияние 
на развитие Европейского Севера», 
посвященная 80-летию образования 
Северного края (1929-1936 гг.). Орга-
низаторами  конференции выступили  
комитет по науке и профессиональ-
ному образованию администрации 
Архангельской области, Институт уп-
равления, права и повышения ква-
лификации (ИУППК) при Главе адми-
нистрации Архангельской области 
Поморского государственного уни-
верситета и Государственный архив 
Архангельской области (ГААО).

Как отметил ученый секретарь 
оргкомитета конференции, доктор 
исторических наук, профессор Сер-
гей Иванович Шубин, конференция 
призвана привлечь внимание влас-
ти и общества к проблемам регио-
нальной политики в свете процесса 
укрупнения регионов. Кроме того, 
данный форум должен послужить 
площадкой осмысления и изучения 
уже имеющегося отечественного и 
зарубежного опыта, и, в первую оче-
редь, опыта создания такого объеди-
нения регионов как Северный край. 
Так же Сергей Иванович отметил, что 
конференция должна способствовать 
объединению усилий ученых и поли-
тиков по совершенствованию регио-
нальной политики. 

В первый день форума  с при-
ветственным словом к участникам 
и гостям конференции обратился 
председатель оргкомитета конфе-
ренции директор ИУППК Емельянов 
В. В., ректор ПГУ Ирина Робертовна 
Луговская, председатель Областного 
собрания депутатов Виталий Серге-

евич Фортыгин, председатель коми-
тета по науке и профессиональному 
образованию администрации облас-
ти Всеволод Владимирович Осипов. 
Все выступавшие отметили важность 
и своевременность обсуждения за-
явленной проблемы. Необходимость 
осмысления заявленной проблемы 
стала особенно очевидной после че-
реды укрупнений регионов Сибири 
на фоне неутихающей дискуссии о 
взаимоотношениях Ненецкого авто-

номного округа и Архангельской об-
ласти. 

На пленарном заседании, сопро-
вождавшем открытие конференции, 
прозвучал ряд докладов.  Сергей 
Иванович Шубин напомнил об опы-
те создания Северного края (1929 
— 1930 гг.) и привел ряд тезисов в 
пользу  создания единого северного 
региона. Опытом Финляндии по раз-

 ученые обсудили вопросы 
укрупнения территорий

Емельянов В.В. - директор Институ-
та управления, права и повышения 

квалификации при главе администрации 
Архангельской области ПГУ
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витию территориального управления 
поделился Пекка Каупалла, научный 
сотрудник Фонда Коне (г. Хельсин-
ки). Также была поднята проблема 
информационного обеспечения и 
эффективного использования инфор-
мации в процессе территориального 
управления.

Во второй день участники орга-
низовали два круглых стола. Первый 
проходил в читальном зале ГААО. 
Собравшиеся на нем участники об-
суждали проблемы источниковеде-
ния  и источниковой базы. Главным  
выводом этого круглого стола стал 
призыв вводить больше новых источ-
ников в научный оборот и чаще обра-
щаться к нетрадиционным группам 
источников, как например фотодоку-
менты, художественная литература.

Второй круглый стол состоялся уже 
в здании Областного собрания депу-
татов. Его участники обсуждали осо-
бенности и проблемы регионального 
управления на Европейском Севере. 
Это  стало своеобразным подведени-
ем итогов всей конференции. На нем 
были обозначены проблемы совре-
менной региональной политики го-
сударства, как, например, неудачная 

схема финансирования отдельных 
субъектов федерации. Председатель 
круглого стола Сергей Иванович Шу-

бин отметил асимметричность совре-
менного российского федерализма. 
Одним из способов восстановления 
симметрии был назван путь по укруп-
нению регионов, при условии тща-
тельной проработки этого процесса.

По итогам этой научно-практичес-
кой конференции планируется выпус-
тить сборник статей ее участников. 

И. Вихрев 

Голдин В.И. - проректор по научной работе 
ПГУ имени М.В. Ломоносова, профессор.

летчику-асу первой мировой

В Двинском Березнике, райцентре Виноградовского района, поставлен пер-
вый в Архангельской области памятник герою Первой мировой войны лет-

чику Александру Козакову. 
В Архангельской области память о герое Первой мировой войны, которую 

в свое время называли в России Великой и Второй Отечественной, до 1 авгус-
та 2009 года не была увековечена, да и в стране памятников, посвященных 
героям 1914 - 1918 годов, наперечет. Так что, можно сказать, Архангельская 
область отличилась.

Ас Первой мировой Александр Козаков сбил 17 самолетов лично и 15 - в 
группе, награжден 16 орденами России, Англии и Франции. Немцы писали, 
что он сбил больше 50 самолетов. Наши считали строже: нет свидетеля паде-
ния аэроплана супостата  - значит, боевой счет не пополняется.

Одна из наград Козакова - золотое Георгиевское оружие, шашка с надпи-
сью «За веру и Отечество». Эту шашку ему вручили после удачного тарана, 
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встреча земляков в архангельске

Текущий 2009 год для землячества 
«Тосавэй» – особый. Он проходит 

под знаком двух  юбилеев – 80-летия 
со дня образования Ненецкого наци-
онального (с 1977 г. автономного) ок-
руга и 15-летия землячества. 

На заседании совета в начале года 
мы решили провести несколько ме-
роприятий, посвященных этим важ-
ным для нас событиям. Расскажу о 
некоторых из них. 

15 июля (в день образования ок-
руга) в музее художественного осво-
ения Арктики имени А.А. Борисова 
на вечер «Сердцу милый край» соб-
рались более ста тосавэйцев и наших 
гостей. Здесь состоялось открытие фо-
товыставки члена землячества А.В. Го-
лубкова «Наш “Тосавэй”» и выставки 

книг о Ненецком крае из личных биб-
лиотек членов землячества. После 
приветственных и поздравительных 
речей порадовали  собравшихся  сво-
ими выступлениями фольклорные 

Фольклорный коллектив “Душегрея” на 
вечере, посвященном 80-летию округа 

15 июля 2009 г.

второго в истории авиации: Петр Нестеров, который первым пошел на таран, 
погиб, а Козаков смог уцелеть. 

Погиб полковник русской армии Козаков (он же майор королевских ВВС 
Великобритании, служивший в Славяно-Британском авиакорпусе) 90 лет на-
зад, 1 августа 1919 года. Произошло это через два дня после того, как бри-
танцы стали уходить с Севера. Александр Александрович отказался покинуть 
Россию вместе с ними. И к Колчаку отправиться не захотел. В связи с этим есть 
версия, что тридцатилетний летчик покончил жизнь самоубийством: врезал-
ся на своем истребителе в землю. Надгробие ему сделали из двух перекре-
щенных пропеллеров. 

Лет 15 - 20 назад такое было немыслимо: увековечить память о «беляке», 
стороннике интервентов. Время изменилось, теперь мы лучше понимаем и 
«красных», и «белых». А сомневающимся в целесообразности редкого дела 
инициатор установки (точнее, утраченного в советское время) памятника ар-
хангельский предприниматель Николай Кононов может сказать:

- Козаков создавал красный воздушный флот, но «наехали» на Александра 
Александровича чекисты - и получилось затем так, что он пришел в Славя-
но-Британский авиакорпус, потому что тот выступал на защиту Мурманска, 
которому грозили немцы и финны. Позднее Козаков оказался в Двинском бе-
резнике, летал на своей машине на разведку, на его боевом счету самолетов 
не добавилось... Он лучший летчик Первой мировой, нельзя таких героев за-
бывать. Разве не так? - задает риторический вопрос Николай Николаевич. 

С. Доморощенов
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коллективы «Живица» и «Душегрея» 
Лешуконского и Мезенского земля-
честв, а также джазовый ансамбль 
музея. Нашлось немало желающих  
показать свои таланты вне програм-
мы вечера.  Член землячества Лидия 
Барсукова исполнила стихи и песню 
собственного сочинения. Наши гости 
– сестры Н.Г. Красильникова  и Л.Г. Чур-
санова из поморского села Несь под 
бурные аплодисменты спели две пре-
красные песни о своем родном крае. 
А потом пришел черед коллектив-
ному исполнению любимых песен о 
малой Родине под аккомпанемент 
нашей неутомимой землячки, в не-

далеком прошлом преподавателя 
музыкальной школы, Галины Пав-
ловны Сахаровой… 

На вечере-встрече можно было 
приобрести сувениры, сделанные 
мастерицами из Ненецкого округа, 
и книги о Севере.

По многим положительным от-
кликам,  встреча земляков в день 
юбилея округа удалась. Выражаем 
большую благодарность за огром-
ную помощь в ее подготовке и про-
ведении сотрудникам музея имени 
А.А. Борисова.

Н. Матафанов

поморское братство крепнет

В сентябре 2009 года в ресторане 
поморской кухни «ТрескоедЪ», 

расположенном на ярмарочной пе-
шеходной улице Чумбаровке в Ар-
хангельске, за длинным столом пе-
ред горящим камином собрались 
члены международного поморского 
ордена и почетного клуба «Поморс-
кое братство». В этот раз почетными 
гостями интерклуба были поморские 
братья из Норвегии.

Международный почетный орден 
и интернациональный клуб «Помор-
ское братство» возник в Архангель-
ске в 2006 году по инициативе по-
морской общественности в структуре 
Национального культурного центра 
«Поморское Возрождение». Клуб 
действует при поддержке этногра-
фического музея «Малые Корелы» 
и комитета по Международным свя-
зям администрации Архангельской 
области. Президентом клуба «По-
морское братство» был единогласно 
избран Иван Иванович Мосеев.

В июле 2009 года во время Помор-
ского фестиваля в городе-побратиме 

Архангельска в норвежском городе 
Вардё впервые за пределами России 
создано зарубежное отделение ар-
хангельского международного клуба 
«Поморское братство». 

Посвящение норвежцев в члены 
клуба «Поморское братство» про-
ходило по старинному поморскому 
обряду, который проводит кормщик 
Поморского братства в Архангельске, 
старший научный сотрудник музея 
Малые Корелы Владимир Ломакин 

Заседание международного клуба «Помор-
ское братство» в  ресторане «ТрескоедЪ»
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совместно с фольклорным театром 
поморской культуры «Сузёмьё». Пос-
ле клятвы на верность интересам 
Поморья каждый посвящаемый осе-
няется старинным поморским гарпу-
ном. В конце вновь испечённым по-
даётся пиво и на шею повязывается 
шёлковый поморский платок-окутка. 
С собой члены клуба уносят дипло-
мы, подтверждающие членство в По-
морском братстве.

В июле будущего года в этом го-
роде состоится фестиваль, посвя-
щенный 20-летию установления поб-
ратимских связей с Архангельском. 
Норвежцы ждут многочисленных 
российских гостей, архангельского 
мэра и губернатора области.

- Мое окно выходит прямо на Рос-
сию, - высказался Якоб Миккельсен из 
городка Киборг, входящего в коммуну 
Вардё. Разумеется, гость высказался 
образно: от окон его дома до грани-
цы без малого 200 километров. А до 
столицы Осло вдвое больше… Якоб 
– настоящий норвежский помор – ло-
вит семужку, разводит овец. А еще он 
превосходный гармонист, в чем могли 
убедиться участники собрания – про-
никновенно исполнил он «Прощайте, 
скалистые горы». Тур Робертсен от-
дал 22 года жизни укреплению доб-
рососедских связей между провин-
цией Финмарк и Северной Россией. 
Он увлечен краеведением, работает 
над книгой об истории взаимоотно-
шений двух народов. В настоящее 
время Тур является почетным корм-
щиком (председателем) Поморского 
братства в Вардё. Моника Дал руко-
водит Поморским музеем, который 
заключил договор о сотрудничестве с 
нашими «Малыми Корелами».

Выступавшие на собрании подчер-
кивали: между поморами и норвеж-
цами немало общих черт. В частности, 
давние традиции демократического 
самоуправления; у поморов и у ви-

кингов исстари существовало равно-
правие между мужчинами и женщи-
нами. Когда-то из русского Поморья в 
Норвегию ходил пароход, наши зем-
ляки были частыми гостями в стране 
фиордов, существовал даже особый 
язык межнационального общения 
«руссенорск». Потом «железный за-
навес» надолго разделил наши стра-
ны. И сегодня в отношениях между 
Россией и Норвегией немало подвод-
ных камней на арктическом шельфе. 
И все-таки эти противоречия не по-
мешают развитию народной дипло-
матии. «Поморское братство» наме-
рено создать в скором времени сайт 
на двух языках, рассказывающий о 
деятельности клуба, общих проек-
тах.

А. Беднов

Посвящение норвежцев в члены 
клуба «Поморское братство»
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«тосавэй» на юбилее в нао

П риятным сюрпризом для  земля-
чества стало поступившее в наш 

адрес приглашение от главы адми-
нистрации Ненецкого автономного 
округа И.Г. Федорова на юбилейные 
торжества,  которые состоялись в  го-
роде Нарьян-Маре 11–12 сентября. 

Официальная делегация землячест-
ва, участвовавшая в них, состояла из 
10 человек. Кроме того по индиви-
дуальным приглашениям и  личной 
инициативе в празднике принимали 

Делегация землячества «Тосавэй» на при-
еме у главы администрации И.Т. Федоро-

ва сентябрь 2009 г.

участие еще  18 членов землячества. 
Следует сказать, что такое внимание 
к себе со стороны руководства окру-
га мы ощутили впервые за все 15 лет 
существования нашей организации. 
Участвуя в юбилейных торжествах, 
мы с удовольствием побывали на 
всех основных мероприятиях,  отме-
тив их хорошую подготовку.

В настоящее время землячество 
готовится к своему 15-летнему юби-
лею.  Официальная дата его создания 
– 28 декабря 1994 года. К юбилею 
мы хотим  подготовить к изданию 
материалы второго тома книги «За-
полярье – судьба моя». В нем будут 
опубликованы биографии и автобио-
графии новых членов землячества, 
которые  влились в наши ряды за пос-
ледние несколько лет, а также, что 
на наш взгляд очень важно, истори-
ко-краеведческие очерки об округе, 
подготовленные членами землячес-
тва. Юбилейный вечер-встречу зем-
ляков планируется провести в начале 
2010 года.  

Н. Матафанов

В стреча поморских братьев-корм-
щиков состоялась в дни праздно-

вания Новолетия, ставшего уже тра-
дицией в нашем городе. Заложило 
эту славную традицию «Поморское 
Возрождение» (еще в девяностые 
годы оно совместно с клубом «Рус-
ский Север» отмечало этот день в 
стенах АГКЦ, затем площадкой праз-
дника стала Набережная Северной 
Двины);  впоследствии инициативу 
подхватила Национально-культурная 
автономия поморов. Каждый год, в 
один из сентябрьских, дней Набе-
режная перед Гостиным Двором ста-

новится площадкой для праздника. 
Девять лет подряд на берегу Двины 
горожане встречают Новый год по 
допетровскому календарю; всякий 
раз в программу праздника добав-
ляется что-то новое. В последние два 
года, кажется, сценарий праздника 
окончательно «выкристаллизовал-
ся». К неизменным выступлениям 
фольклорных коллективов добавились 
архангельские рок-группы. В этот раз 
на сцене блистал «MOON FAR AWAY», 
соединивший в своем творчестве пос-
тмодернистские формы и традицион-
ное этнокультурное содержание.

поморский новый год
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На Руси Новый год отмечали 1 сен-

тября (по новому стилю – 14). В этот 
раз встречу Новолетия пришлось 
опять несколько сдвинуть по време-
ни, приурочив к городовому празд-
нику «Михальшшина» (именно так, 
по-поморски, с двумя «ш»). Любо-
пытно, что празднование 7518 года 
«от Сотворения Мира» в данном слу-
чае оказалось как раз между еврей-
ским Новым годом и мусульманским 
праздником Ураза-байрам.

Проводили в море юных зуйков – в 
поморы их посвящали, словно в рыца-
ри, только вместо классической шпаги 
на плечо опустился гарпун. И пусть ри-
туал «понарошку» (в море-океан ре-
бят по малолетству вряд ли отпустят 
родители и педагоги), однако инте-
рес к культуре предков в души моло-

дых поморят пробудили.
Распахнулись ворота Гостиного 

Двора – и глазам зрителей предстала 
огненная мистерия.

Пляска огня сменилась импрови-
зированным сражением, разыгран-
ным энтузиастами-ролевиками из 
клуба «Кантон Ури». А после этого из 
раскрытых настежь ворот вышло мно-
голюдное факельное шествие, оли-
цетворяющее приход Нового года, и 
двинулось к реке. Встретились две 
извечные стихии – огонь и вода: пос-
реди Двины в сгущающихся сумерках 
воспылал «маяк» - специально со-
оруженный плот. Полюбоваться на 
красочное зрелище пришли и гости 
из Норвегии - члены клуба «Поморс-
кое братство».

А.Беднов

по святым местам

Две недели  сентября  ребята из 
Бобровского  детского дома, 

вместе с руководителями областного 
отделения всероссийской обществен-
ной организации ветеранов «Боевое 
братство» Александром Браславцом 
и Александром Заверниным,  жили 
на берегу Белого моря около деревни 
Ворзогоры, что  в Онежском районе.

Как же удалось  организовать эту  
экспедицию? Каждый год из прези-
дентского фонда выделяются средс-
тва на  поддержку некоммерческих 
организаций. 

В прошлом году Фонд кадрово-
го резерва «Государственный клуб»    
проводил конкурс проектов  «По свя-
тым местам». В нем–то и принима-
ло  участие архангельское отделение  
«Боевого братства» с  проектом, напи-
санным руководителем молодежной 
группы    Оксаной Кротовой.   Попытка 
была удачной -   грант завоевали.

На областной конкурс поступи-
ло  10 творческих проектов. Лучшей  
признали  работу  бобровских ребят 

«Дорога к храму»,  рассказывающая о 
церкви в деревне Лявля.  Они и отпра-
вились в поход. Ворзогоры были вы-

браны не сразу. Еще летом  провели 
разведку.  Определяющим в выборе 
Ворзогор стало то, что в деревне на-
ходится  храмовый  комплекс, состо-
ящий из Никольской и Введенской 
церквей и колокольни. И  еще  Зосимо 
– Савватьевская  кладбищенская цер-
ковь.  К тому же на Никольской церк-

Члены экспедиции на разведке побережья 
Белого моря
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ви сейчас  идет реставрация куполов. 
Значит, есть что посмотреть.

Добираться из Архангельска  до 
Ворзогор пришлось через Онегу. 
Здесь  ребята посетили местный крае-
ведческий музей и остались ночевать. 
А взрослые, переправившись через 
реку,  сразу  отправились к  месту, где 
на берегу моря, недалеко от села Вор-
зогоры, и должен был обосновать-
ся  палаточный лагерь. Несмотря на 
дождь,  уже вечером были   поставле-
ны палатки.  И когда, на утро,  приеха-
ли остальные участники экспедиции, 
лагерь уже был готов. Развевался и 
флаг «Боевого братства». 

Началась полевая жизнь. Ребя-
та проводили разведку местности. В 
этом им помогал Тимур Устинов,  сту-
дент архангельского педколледжа, 
уроженец этих мест, ставший на вре-
мя участником экспедиции.  Самым  
дальним  был поход на гору Высочи-
ху, с которой открывается прекрас-
ный вид на окружающую местность 
и  море.

 Знакомились и  с  селом, оказалось, 
у него богатая история.  Ворзогорам в 
этом году исполнилось 450 лет. Оно 
находится на  холме - с одной стороны 
-  море,  с другой - большое болото. 
По преданиям, раньше деревня нахо-
дилась на острове, и где сейчас боло-
то, раньше был  пролив. Болотина до 
сих пор летом непроходима. Об этом 
и многом другом ребятам рассказы-
вала жительница деревни Лина Григо-
рьевна Божко. Она же рассказала, что  
многие  деревенские носят фамилию 
Панчин ( от слова пан). Это память о  
польско-литовском нашествии сем-
надцатого века. Так же  и одна из де-
ревень села называется Яковлевская,  
в ней квартировался пан Якоб. Много 
в округе и других названий, связанных  
с польским нашествием. 

Но не только этим прославилась 
деревня. Выросло в ней  много про-
славленных мореходов. В былые вре-
мена здесь и ладьи строили. Бурно 

в деревне проходила  Октябрьская 
революция и начавшаяся затем граж-
данская война.

Коснулись деревни и сталинские 
репрессии.  В память о репрессиро-
ванных  установлен памятный камень, 
обвитый колючей проволокой. 75 од-
носельчан не вернулось с фронтов Ве-
ликой Отечественной войны.

Но ребята не только ходили на эк-
скурсии.  Пришлось им и потрудить-
ся. Они помогли с копкой картошки. 
Выносили строительный мусор из 
Никольской церкви, в которой идет 
реставрация.  А плотник Владимир по-
казал ребятам, как из осиновой чурки  
вырубается лемех  для покрытия  ку-
пола. Погода благоприятствовала пре-
быванию на берегу моря.  Было тепло 
и сухо. В свободное время ребята  со-
бирали грибы и ягоды, ловили рыбу.

Но особенно всем запомнился 
приезд в лагерь  на выходные каде-
тов  четвертой онежской школы. Они  
вместе с участниками экспедиции про-
шли  по сложному маршруту «Тропою 
испытаний». Каких только заданий не 
пришлось выполнить ее участникам: и 
дрова пилить, и камни метать в цель, 
и  лесные завалы преодолевать, и мно-
гое другое.  Все вместе  участвовали и в 
игре «Диверсанты». Для кадетов были 
проведены мастер – классы, например, 
как поставить палатку, занятия по руко-
пашному бою. Была  для онежан устро-
ена и  экскурсия  по деревне. Правда, 
ночевать в палатках кадеты не стали, 
расположились в местной школе.

Так незаметно и пролетели две не-
дели на берегу Белого моря. Пришло 
время уезжать. В последний день, как 
и в первый, пошел дождь, задул силь-
ный ветер. По морю понеслись вол-
ны. Но это не помешало отъезду. Ночь 
вновь  провели в Онеге, а на утро от-
правились на катере на экскурсию на 
Кий-остров. 

 На следующее день   участники эк-
спедиции отправились в Архангельск

Н. Москвин
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учитель Фруменков 

К аждому из нас приходится запол-
нять множество разных анкет. Ка-

жется, что чиновники, составляя их, 
задаются целью выяснить все, что 
надо и не надо. Но вот одного, на 
мой взгляд, важнейшего вопроса они 
по ограниченности своей не задают 
никогда. Вопрос этот должен звучать 
так: «Кого Вы, кроме родных, считае-
те своими Учителями?». (Слово «Учи-
тель» в этом контексте уместнее пи-
сать с заглавной буквы).

Думаю, что почти каждый мысля-
щий человек с законной гордостью 
и видимым удовольствием начертал 
бы в такой графе несколько дорогих 
ему имен. Ныне речь пойдет об од-
ном из моих Учителей – о Фруменко-
ве Георгии Георгиевиче, 90-летие со 
дня рождения которого отмечается 
19 декабря 2009 года.

Первая личная встреча с Георгием 
Георгиевичем состоялась более 40 
лет назад - летом 1968 года на книж-
ной ярмарке. Была тогда хорошая 
традиция - в День города в Петровс-
ком парке, что у драмтеатра, устраи-
вать книжную ярмарку. Особенность 
ярмарки состояла в том, что в распро-
даже книг участвовали многие авто-
ры – писатели-северяне. Покупатель 
всегда мог обратиться к ним с про-
сьбой о дарственной надписи. Вот и 
Георгий Георгиевич, тогда молодой 
и единственный в АГПИ доктор наук, 
ректор вуза, не чурался такого учас-
тия в торговой работе. 

В ту пору я был выпускником 
10 класса 9-ой средней школы 

г.Архангельска и готовился к поступ-
лению в вуз. Решил поступать на ис-
торико-филологический факультет 
АГПИ. Особенно требовались книги 
по краеведению. Поскольку в нашей 
семье из поколения в поколение все 

книголюбы, то мы с мамой двинулись 
за книгами в Петровский парк. 

Нужный учебник нашли на лотках 
с литературой почти сразу. Он назы-
вался «Наш край в истории СССР».  
Сидевший за прилавком рядом с про-
давцом солидный моложавый муж-
чина, увидев, какой книгой заинте-
ресовался юноша, спросил, кем хочу 

К 90-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ И 20-ЛЕТИЮ СО 
ДНЯ СМЕРТИ ПРОФЕССОРА, ДОКТОРА ИСТОРИЧЕСКИХ 

НАУК, УЧЕНОГО-КРАЕВЕДА, РЕКТОРА АГПИ

Учитель и ученик. 
Г.Г. Фруменков и А.В. Репневский
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стать и в какой вуз собираюсь посту-
пать. Я ответил, что намерен подать 
документы в педагогический инсти-
тут и хочу стать историком. Мужчина, 
не помню, какими точно словами, 
одобрил это решение, взял куплен-
ную мной книгу и на внутренней сто-
роне обложки наискосок, крупно и 
размашисто написал: «Андрею Реп-
невскому – будущему историку. Фру-
менков». Только тогда я понял, с кем 
ненароком познакомился – с ректо-
ром института, в который готовился 
поступать. После такого фруменковс-
кого пожелания отступать было неку-
да – пришлось стать историком и всю 
жизнь прошагать рядом с этим заме-
чательным человеком…

Много лет спустя пришлось быть 
даже начальником бывшего ректо-
ра Фруменкова  Г.Г. и проректора 
Новожилова Ю.К. Оба работали на 

кафедре, которой я заведовал. Руко-
водить своими Учителями неудобно. 
Но оба так демократично вели себя 
на кафедре, что неудобство ситуации 
быстро развеялось. Георгий Георгие-
вич, имея огромный управленческий 
опыт, всегда помогал советом. Ни разу 
при людях не указывал на мои ошибки 
как руководителя. Делал он это тет-а-
тет, очень деликатно, почти шепотом. 
Советовал, как эти ошибки можно 
достойно исправить. Его оптимизм, 
сохраненный до самых тяжелых дней 
неизлечимой болезни, помогал под-
держивать хороший тонус у всех кол-
лег-историков. 

Я и сегодня почти каждый день 
встречаюсь с Фруменковым лицом к 
лицу в аудитории его имени –  с боль-
шого портрета умным и вниматель-
ным взглядом  он подбадривает нас.

А. Репневский

Фруменковские чтения
Ежегодно с 1995 года в день рож-

дения Г.Г. Фруменкова – 19 декабря 
по инициативе ДКПО «Норд» прово-
дятся Фруменковские чтения. На них 
обсуждается широкий круг проблем, 
касающийся не только биографии и 
научного наследия Георгия Георги-
евича, но и развития, достижений и 
проблем системы образования Ар-
хангельского Севера, вклада выдаю-
щихся северян в образование, поли-
тику, культуру Поморья. С прошлого 
года Чтения получили название «Учи-
тель и ученик» и посвящаются памя-
ти двух историков, докторов, истори-
ческих наук, профессоров, бывших 
длительное время ректорами АГПИ и 
ПГУ им. Ломоносова  - Г.Г. Фруменко-
ву и В.Н. Булатову.  Участники Фруменковских чтений. На 

первом ряду Е.И. Овсянкин, В.Д. Иванов.

 В аудитории имени Г.Г. Фруменкова. 
На чтениях выступает Н.А. Макаров. 
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новодвинская крепость: 
история и археологическое изучение

В настоящее время возрастает зна-
чение Новодвинской крепости не 

только как архитектурно-историчес-
кого ансамбля, но и как знакового 
культурного, историко-политического 
и социально-экономического объек-
та для города Архангельска, области 
и России в целом. Первая победа над 
Шведским флотом, как незначительна 
она ни была в военном отношении, но 
политический резонанс имела огром-
ный, обеспечив на полтора столетия 
недоступность для врагов и безопас-
ность архангельского торгового порта. 
Сохранение, реставрация и исполь-
зование историко-архитектурного 
комплекса «Новодвинская крепость» 
имеет огромный потенциал как в 
учебно-воспитательных целях, так и в 
развитии туризма и инфраструктуры 
окраинных, наиболее неблагоприят-
ных для жизни, районов города Ар-
хангельска. 

Возникновение Новодвинской 
крепости в дельте Северной Двины не 
случайно и имеет свою предысторию. 

В  XVI – начале XVII в. в Северной 
Европе набирает силу Шведское ко-
ролевство. Глобальной политической 
целью шведская корона объявляла 
создание великой северной империи, 
взяв под свою руку все земли, кото-
рые населяли племена и народы фин-
но-угорской группы, то есть всю При-
балтику, Скандинавию, север России 
вплоть до Уральских гор, обеспечить 
им защиту и процветание. В действи-
тельности, цель этого амбициозного 
проекта была очень приземленная 
– стремление контролировать всю 

балтийскую торговлю, а также тор-
говлю с Россией и Персией.  Первые 
шаги в превращении Швеции в вели-
кую державу были сделаны шведски-
ми королями - Эриком XIV, когда он в 
1561 году овладел Северной Эстони-
ей и Карлом IX (Ваза), при котором, 
в результате русско-шведской войны 
1590-1593 гг., от России были отторг-
нуты Ивангород, Ям, Копорье, Корела 
(Тявзинский мирный договор 1595 г.), 
периодически посылались военные 
отряды для захвата Соловецкой кре-
пости. 

С утратой Россией в ходе Ливонс-
кой войны основного торгового порта 
на Балтике – Нарвы, большое значе-
ние получает развитие торговли через 
Белое и Баренцево моря. Так кстати 
появившийся английский корабль с 
английским посольством во главе с 
Ричардом Ченслером, предложив-
шим торговлю через Студеное море, 
побудил Ивана IV (Грозного) в сроч-
ном порядке строить северные мор-
ские ворота Российского государства 
– Архангельск. В последней четверти 
XVI века набирает обороты торговля 
в обход балтийских портов, которые 
контролирует Швеция.

В результате Столбовского мира 
(1617 г) Густав II Адольф вынужден 
был отказаться от политики в районе 
Ледовитого океана и от контроля над 
торговлей в Архангельске. Весь  XVII в. 
Швеция различными способами пы-
тается перенести торговлю из Архан-
гельска на Балтику в находящиеся в 
ее руках порты, прежде всего в Нарву, 
Ригу, Ревель.

БЕЛИЧЕНКО Алексей Евгеньевич - археолог, старший научный сотрудник ГУК 
«Архангельский областной краеведческий музей», зав. лабораторией куль-
турно-исторической антропологии Поморского государственного универси-
тета имени М.В. Ломоносова
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Провал военной компании в нача-

ле Северной войны, когда Петр I по-
пытался отбить у шведов Нарву и вый-
ти к берегам Балтики, спровоцировал 
Карла XII отправить военный флот для 
прекращения торговли через Архан-
гельск. Узнав о подготовке шведской эк-
спедиции, в июне 1700 г. Петр посылает 
в Архангельск 46 человек  московских 
пушкарей  для усиления гарнизона, 
а в декабре издает указ о строитель-
стве крепости на реке Малая Двинка 
(Корабельный рукав). Выбор места и 
строительство крепости  поручается 
опытному прусскому инженеру Геор-
гу Эрнесту Резе. С марта 1701 года на 
месте будущей крепости ускоренным 
темпом ведутся строительные рабо-
ты, в которых участвует около 1000 че-
ловек, в том числе опытные каменщи-
ки, камнерезы и кузнецы. В спешном 
порядке возводятся стены каменной 
цитадели.

Изучение архивных документов 
далеко не закончено, а в связи с ут-
ратой большого количества письмен-
ных материалов, касаемых истории 
строительства и ремонтов крепости, 
а также жизни гарнизона и т.д., боль-
шое значение приобретает изучение 
территории комплекса с помощью ар-
хеологических методик.

Археологические исследования Но-
водвинской крепости начались в 2008 
году и проводятся археологическим 
отрядом ПГУ имени М.В.Ломоносова 
под руководством автора. В основ-
ном работы носили чисто практи-
ческий рекогносцирвоный характер. 
Основными задачами работ было оп-
ределение объемов будущих полно-
масштабных раскопочных работ, пос-
ледовательность и приоритетность в 
исследовании тех или иных объектов, 
а так же изучение состояния фунда-
ментов Двинских ворот, комендант-
ского и офицерского корпусов. Кроме 
этого, нами ставилась задача – опре-
делить мощность культурных наплас-

тований в разных частях крепости и, 
по возможности,  датировать их.

В ходе археологических работ в 
районе Двинских ворот были сдела-
ны выводы о тщательности, с которой 
производилась кладка белокаменных 
блоков фундаментов крепостной сте-
ны. Фундаменты, в верхней своей час-
ти, были скреплены известковым рас-
твором, что превращало практически 
весь фундамент в монолит, который 
обеспечивал устойчивость стен, не да-
вая им просесть и развалиться. Фун-
даменты же внутренних построек (ко-
мендантский и офицерский корпуса) 
сделаны менее качественно, на сваи 
укладывается ломаный известняк, те-
саный камень кладут в верхней части 
фундамента у цоколя. Применение 
известкового раствора прослежива-
ется только на уровне цоколя и выше. 
Кирпичная кладка не имела никакой 
гидроизоляции и, порой, соприкаса-
лась с грунтом отсыпки вала, поэтому 
кирпич, вбирая в себя влагу, крошился 
и разрушался. Стены зданий на уровне 
первого этажа более чем на половину 
сложены из более позднего кирпича 

– следы ремонтов XVIII – XIX веков.
В 2009 году археологами была про-

изведена зачистка остатков основа-
ний каменных крылец у надворотных 
построек. Крыльца у обоих зданий 
возводились уже после строительс-
тва самих зданий и не имели жест-
кой связи по фундаменту с основным 
зданием, поэтому до нашего времени 

Найденные металлические изделия
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сохранились только остатки  их бело-
каменных оснований. Все эти факты 
говорят о большой поспешности в 
строительстве крепости и о том, какое 
пристальное внимание уделялось при 
возведении жизненно важных участ-

ков цитадели. 
Одной из важных задач в поле-

вых исследованиях 2009 года было 

выявление остатков сгоревшей в                   
XIX веке, определение их сохраннос-
ти и перспективности археологичес-
кого изучения. Результатом закладки 
двух траншей в центральной части 
крепости стало обнаружение слоя, со-
держащего большое количество угля 
и металлических изделий, частично 
поврежденных огнем. Наиболее ин-
тересные находки: монеты, медный 
трехстворчатый складень с изображе-
нием двенадцати апостолов.

При зачистке уровня дневной по-
верхности на начало XVIII века в слое 
торфа и щепы были обнаружены ос-
татки деревянных саней-волокуш, по 
ним можно судить каким образом до-
ставлялся строительный материал к 
крепостным стенам. Многочисленные 
предметы быта, выявленные   при рас-
копочных работах, дают основу для 
реконструкции повседневной жизни 
строителей Новодвинской крепости и 
его гарнизона.

Археологические исследования 
продолжаются и будут проводиться 
параллельно с реставрационными ра-
ботами.

Новодвинская крепость. Деталь 
надвратного украшения . Вид сбоку

героический партизан

Г ерой Советского Союза, легендар-
ный партизан Григорий Аркадьевич 

Токуев родился 17 (30) декабря 1917 г. 
в д. Поташевская Верхопаденгского 
Николаевского прихода Шенкурского 
уезда Архангельской губернии. В 1931 г. 
семья переехала в Архангельск. Гри-
горий поступил в шестой класс шко-
лы № 1, однако долго учиться ему не 
пришлось – надо было помогать се-
мье. В 14 лет он поступил учеником в 
столярную мастерскую артели «Удар-
ник», затем работал столяром. В 1934 
г. окончил курсы авиапланеристов и 
в течение 1935–1936 гг. работал инс-
труктором планерного дела в Хол-

могорском районе, затем повышал 
свою квалификацию в школе плане-
ризма в Ленинграде. После учёбы ра-
ботал инструктором по планеризму 
в Архангельске. В 1938 г. призван в 
Красную Армию. Участник советс-
ко-финляндской войны 1939–1940 
гг. Участник Великой Отечественной 
войны с июня 1941 г. В первые же не-
дели часть, в которой служил Токуев, 
попала в окружение. При выходе из 
окружения обессилевший от недое-
дания и бессонницы, почти ослепший 
Г. Токуев попал в плен. Неоднократ-
но пытался бежать и в июне 1942 г. 
добрался до партизанского отряда, 
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действовавшего на территории Бело-
русского Полесья. С июня 1942 г. Г.А. 
Токуев командир партизанской под-
рывной группы. Осенью 
1942 г. во время одной 
из диверсий на железной 
дороге Токуев заложил 
мину прямо перед иду-
щим составом и не успел 
отбежать на безопасное 
расстояние. Взрывной 
волной был сильно кон-
тужен и в бессознатель-
ном состоянии доставлен 
в партизанский отряд. 
Весной 1943 г. он был 
награждён орденом Ле-
нина, а вся группа – орде-
нами Красного Знамени. 
Но контузия давала себя 
знать: возникали боли в го-
лове, перестали слушаться 
ноги. На два месяца он 
был отправлен на «Большую зем-
лю», в московский госпиталь. Затем 
получил отпуск и приехал на родину. 
В августе 1943 г. Григорий вернулся в 
Полесские леса и был назначен ко-
мандиром диверсионного отряда, 
действовавшего на территории Ко-
паткевичского и Петриковского райо-
нов Гомельской области. Партизаны 
под его командованием пустили под 
откос 55 эшелонов противника; на 
личном счету Токуева – 19. Звание Ге-
роя Советского Союза присвоено Гри-
горию Аркадьевичу Токуеву 15 авгус-
та 1944 г. Беспрерывные диверсии, 
тяжёлые условия походов, нервное 
напряжение сказалось на здоровье 
партизана. В марте 1944 г. Г.А. Току-
ев тяжело заболел и был отправлен в 
тыл на лечение. До освобождения Бе-
лоруссии оставалось 4 месяца. После 
выздоровления он был направлен в 
распоряжение ЦК КП (б) Белоруссии. 

После войны Григорий Аркадьевич 
не вернулся на родину, он окончил 
техникум физической культуры в 

Минске, работал замес-
тителем председателя 
республиканского ДСО 
«Спартак» и на других 
должностях. Награж-
дён двумя орденами 
Ленина, Отечественной 
войны 1-й степени, ме-
далями. Григорий Арка-
дьевич прожил долгую 
жизнь. Он умер в 1995 
г. в Минске.

Публикуемый ниже 
документ, на наш 
взгляд, интересен и 
даже уникален. По 
сути, это стенограмма 
публичного выступле-
ния Григория Аркадье-
вича перед земляками 

во время его приезда в отпуск летом 
1943 г. Тон повествования спокойный. 
Просто, без прикрас рассказывает он 
о тяжёлых первых днях войны, о пре-
дательстве и героизме, о своей труд-
ной и опасной партизанской работе. 
Особенную ценность этому докумен-
ту придаёт то, что он датируется 1 
июля 1943 г., когда ещё вовсю шла 
война, до победы было очень дале-
ко, а ещё дальше до воспоминаний 
фронтовиков. Документ вызывает 
доверие так же, как и его автор.

Всё дальше от нас Великая Оте-
чественная война, все меньше живых 
её свидетелей, тем ценнее каждое 
письменное свидетельство тех далё-
ких событий.

Рассказ партизана Токуева пред-
ставляет собой машинописный текст, 
к которому прилагается сопроводи-
тельная записка инструктора воен-
ного отдела Архангельского обкома 

Герой Советского Союза 
Григорий Аркадьевич Токуев
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ВКП (б) с краткой биографией Григо-
рия Аркадьевича. При публикации 
сохранена орфография документа. 
Грамматические ошибки устранены 
без оговорок. Необходимые поясне-
ния даны в примечаниях.

Публикуется впервые
 В.А. Радишевская,

главный специалист ГААО

Рассказ партизана Токуева 
1 июля 1943 г.

Я буду рассказывать всё, как было, 
с самого начала войны.

27 июня 1941 г., на пятый день 
войны, нас десантом, 1500 человек, 
высадили в тыл противника, по при-
казу Павлова – врага – который пре-
дал нас. Наша бригада находилась 
в распоряжении товарища Сталина, 
но нас высадили без всякого разре-
шения, просто на гибель. И даже где 
высаживали, было доложено немец-
кому командованию, чтобы нас унич-
тожили. Но мы сразу, как высадились, 
справились, держали серьёзные бои 
за Осиповичи1, на территории, уже 
занятой противником.

Первый бой нам пришлось держать 
около старых дорог. Участвовала толь-
ко одна рота. Задание нам было такое, 
чтобы, во-первых, истреблять врага. 
Мы вырезали 600 с лишним немцев 
ножами, а машины уничтожили.

Через месяц мы вышли из окру-
жения. Всю технику, и свою, и отоб-
ранную у немцев, мы бросили. Вы-
шли только с оружием и с ручными 
пулемётами. Вышли мы в Калинко-
вичи2. Шли много. Я семь суток шёл 
голодный. Нельзя было никуда зайти 
– в каждом хуторке, в каждом доме 
были немцы. В Калинковичах мы че-
тыре дня отдыхали, и командующий 
3-й армией генерал-полковник Куз-

нецов3 нас назначил сразу в резерв 
штаба армии. Но на четвёртые сутки 
– нас в бой.

Из 1500 человек мы потеряли за 
месяц больше 600 человек убитыми. 
Некоторые, может быть, и живы, но 
мы считаем их погибшими. Дальше 
мы начали действовать уже от штаба 
армии.

Меня назначили командиром осо-
бой группы – специально для штаба 
армии доставлять «языки», т.е. ло-
вить живых немцев. Мне дали шесть 
бойцов, и вооружение было непло-
хое – 5 автоматов и 2 винтовки. В то 
время автомат был самым сильным 
оружием. За время нашего отхода я 
привёл из тыла 38 немцев. Водил по 
одному, и по два, и по пять, самое 
большее – девять человек. За это мне 
присвоили звание лейтенанта.

Насчёт питания скрывать нечего, 
вы сами знаете, было исключительно 
трудно тем частям, которые были на 
передовой. Немец всё время отры-
вал от нас. Кушали плохо: на день су-
харик и кусок мяса воловьего. Я опух, 
и вся группа была почти ослепшей. 
Часть отправили из нас, а я не хотел, 
боялся, что попаду в другую часть. 
Так я доехал до Полтавской области.

В районе Пирятина4 мы были 12 су-
ток в окружении. Полковник говорит, 
что мы больше идти не можем, нас ох-
ватили в кольцо. Штабов пять армии 
оказались в окружении. Это было не 
сплошное кольцо, но мы были от-
резаны от остальных наших частей. 
Нас осталось всего от бригады 80 че-
ловек, потому что каждый день мы 
участвовали 2–3 раза в бою. Когда мы 
ушли из окружения в районе Пиряти-
на, нужно было идти километров 18 
болотом. А до Харькова нужно было 
идти километров 300. Меня оставили 
в Пирятине. Я был слепой. Это было 
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числа около 20 сентября 1941 года. 
Привезли в Лубны5. Там был госпи-
таль военнопленных, который только 
что организовался. Наши врачи, кото-
рые оказались в окружении, органи-
зовали его, и туда я попал. Я пробыл 
там 10 суток, а потом начал видеть и 
убежал. Я подходил уже к Харькову, 
но в октябре меня снова поймали 
около Харькова и привели в город Хо-
рол6. Убежать нельзя было. В Хороле 
я пробыл 27 суток – конец октября и 
начало ноября.

Ну, там были исключительно 
скверные условия для военноплен-
ных. Кирпичный завод. Яма, где бра-
ли глину, и в эту яму немцы нагна-
ли пленных 40 тысяч. Просто как на 
рынке, на толкучке. Даже спать негде 
было, спали просто на земле, под 
открытым небом. То дождь идёт, то 
снег, то ветер холодный. Убежать не-
льзя – отвесные стены. Сначала я, мо-
жет быть, человек двух и выдержал 
бы на себе, но в последнее время 
все отощали. А немец ходит ночью, 
делать нечего, и прямо берёт гранату 
– и в эту толпу. И каждую ночь по сто 
с лишним человек уносили из ямы. 
Я сделал себе по пояс яму и каждую 
ночь туда залезал.

Потом нас повели в Житомир. В 
одном местечке нас остановили от-
дыхать. Нужно было пройти 20 кило-
метров за день. Но человек, не евший 
хлеба чуть не месяц, истощённый, не 
может идти, и немец его – раз в го-
лову из пистолета… Так, пока идём, 
он несколько раз диск перезарядит. 
Трупы так и валялись вдоль пути ко-
лонны. 

На вторую ночь мне удалось убе-
жать из пункта, где мы остановились. 
Когда я пришёл в Озерский район, 
зашёл в село Вороницы7. Там неда-
леко были сильные бои с немецкими 

частями. Там мы достали себе два 
автомата, завернули в плащ-палатку, 
так и шли. Нас в этом селе и поймали. 
Как заходить в деревню, мы оружие 
под стог, зайдём, покушаем и дальше 
идём. А в Вороницах-то нас дети уви-
дели, что мы что-то положили, донес-
ли полиции, потом доказали, что это 
наше оружие. Нас повели к церкви 
расстреливать. Когда вели, я говорю: 
«Ребята, нужно бежать, хоть на ходу 
умрём». Нас повели, а полиция побе-
жала по селу объявлять, что партизан 
сейчас будут расстреливать. Мы раз  
и бежать. Пока хватились стрелять, 
мы были уже метрах в 70 от них. Мне 
только легко руку поцарапало, а то-
варища одного сразу убили. Другой 
тоже спасся, и мы с ним сразу в боло-
то. Там уже был ледок. Идём по бол-
ту, по ледку 3 километра. Они постре-
ляли, постреляли, но там камыш, и в 
нас не попали. Там мы спаслись и хо-
дили до 20 марта. Проходили Сумы. 
Подойдём мы к фронту, уже слышно 
орудийную стрельбу, но нельзя, как 
только сунется кто, ни один не воз-
вращается. Закапывались в снегу и 
лежали.

В марте нас поймали. Подошли в 
Лавирский8  район и ждём, скоро ли 
весна наступит. Нас собралось около 
восемь тысяч человек скрывающих-
ся. Мы организовались. Были один 
подполковник, капитан, майор, лей-
тенант. Мы послали несколько чело-
век в это район. А когда там немцы 
окружили, дали приказ по Полтавс-
кой области9, что кто где работал, тот 
там и работает. Секретари райкомов 
партии как были, так и остались на 
месте, и они приступили к своим обя-
занностям, и выполняли то, что при-
кажут немцы. В общем, всё как было, 
так и осталось, только выполняют 
приказ немцев. Так и в Лавирском 
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районе – остались на месте. Не все 
эвакуировались. Мы сразу посылаем 
туда людей. Они приходят к началь-
нику полиции (бывший секретарь 
райкома партии) и говорят: так и так, 
мы ходим, организовались. Сделай 
так, чтобы мы вооружились, и будем 
действовать партизанским отрядом. 
Восемь тысяч – это не маленькая еди-
ница, район сразу же займём.

Он этих наших людей арестовал. 
И назавтра – целая дивизия на нас. 
Не наш человек оказался. Окружили 
все дороги и всех нас половили. Тогда 
мы все оказались за решёткой в Луб-
нах10.

Когда наши взяли Харьков на 
Пасху (я не знаю, брали они или не 
брали, но немцы сказали, что наши 
взяли Харьков) это было с 5 на 6 ап-
реля [1942 г.]11, и вот тогда нас всех 
– в вагоны и попёрли в Германию. 
Тиф засвирепствовал в вагонах. Тогда 
нас остановили в Ковеле (Западная 
Украина) и там пробыли до 18 мая в 
этом карантине. Там, видимо, что-то 
было, потому что слышна была силь-
ная орудийная стрельба. В этом ла-
гере было около восьми тысяч плен-
ных. Там условия немцы создавали 
неплохие, но на пятый день сразу: 
«Кто хочет добровольно воевать про-
тив советских войск?» Оказывается, 
дрался сильный партизанский отряд, 
и немец нас вынужден был повезти 
в Германию. Это был последний ла-
герь, эвакуированный из Украины.

По дороге нас убежало 12 чело-
век. До Буга дошли 5 человек, а когда 
через Буг стали переправляться, там 
ещё двоих убили. Мы сначала с Пе-
туховым Владимиром пришли в пар-
тизанский отряд, а потом и третий 
пришёл, о котором мы думали, что 
он убит. Оказывается, он прикинулся 
убитым и километра два плыл по те-

чению. Немцы думали, что он убит. А 
он потом пришёл к нам.

Мне дали маленький отрез12 и 
патронов штук 25. Это был отряд Ми-
хайловского, организованный 23 де-
кабря 1941 года. А я пришёл в отряд 
только 3 июля. На четвёртый день мы 
пошли полицию ловить в одном селе. 
Там был мукомольный завод. На этом 
заводе была полиция, 68 человек. 
Отряд взял и меня с собой, с моим 
отрезом. А командир отряда прямо 
сказал: «Оружие доставай сам, сво-
ей кровью, достанешь, тогда будешь 
полноценным партизаном». Ну вот, я 
за одним полицейским гонялся, пока 
он все патроны истратил по мне. Как 
он откроет сильный огонь, я лягу и вы-
жидаю. Думаю: если я буду его задер-
живать на поле, то кто-нибудь мне на 
помощь подоспеет. Как он выбежит, я 
опять за ним. Осталось уже метров75 
до него, а сначала было метров 200. 
Потом он вдруг закричал. Думаю, что 
у него патронов не осталось. Я добе-
жал метров на 7. Прицелился этим 
обрезом – так прямо огонь ему до 
живота. И убил его. Доложил я ко-
мандиру, что достал себе оружие. Ну, 
вот, – говорит, – хорошо. Объявили 
мне благодарность, что отличился 
в этом бою, смело действовал. Мне 
дали ручной словацкий пулемёт (а я 
с таким оружием был уже знаком), и 
командир одной диверсионной груп-
пы взял меня в свою группу. Это было 
в том же отряде. Отряд этот насчиты-
вал человек 130–150.

Потом мы пошли на диверсию. 
Два раза сходили. Командир был не-
смелый парень, можно сказать. Когда 
он в тылу, далеко от немца, он себя в 
грудь бьёт, смелый, а там уж не то. На 
второй раз я с ним разругался. 70 мет-
ров до дороги осталось, и он испугал-
ся, не попытался взорвать железную 
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дорогу. Я с ним разругался. По доро-
ге обратно говорю товарищу, одному 
белорусу: «Пусть любого из нас на-
значат командиром группы, и мы пой-
дём взорвём эшелон». А стыдно было 
возвращаться ни с чем… Пришли мы и 
говорим командиру отряда: «Любого 
из нас назначайте командиром груп-
пы и если не взорвём – расстреляйте 
нас!» Командир: «Пожалуйста, по-
жалуйста». Указали на меня. Предо-
ставили мне право взять 10–30 чело-
век. Я попросил только двух человек: 
этого белоруса и ярославца, который 
был вместе со мной. Ещё взял одно-
го местного белоруса – инженера. И 
вчетвером пошли взрывать. Электри-
ческие мины, которые нам послали 
из Москвы, немцы всегда снимали, 
и можно было ставить только быст-
ро. И у меня тогда зародилась мысль 
изобрести свою мину13. Времени на 
неё уходило 3–4 секунды. Увидим по-
езд, поставим мину… Один момент 
– и ладно.

Идёт поезд. Оказывается, ехал 
карательный отряд немцев. Поста-
вили мы мину. Смотрим, взорвётся 
или нет, разговариваем. Потом как 
дало – и поезд взорвался. Товарищи 
напугались, один у меня диски взял, 
и мы побежали. Хорошо, что немцы 
стреляли разрывными пулями. Там 
был кустарник, и как только до кус-
тика пуля долетит, зацепит, сейчас же 
взрывается. А если бы не было кус-
тарников, нас бы разнесло. Пришли 
мы и доложили командиру, что взо-
рван поезд.

Потом у меня стала группа в 6 че-
ловек, и я начал действовать. Мы не 
только эшелоны пускали под откос 
– полиция попадалась – и её били. 
Так вот, мы пришли и доложили, что 
спустили эшелон противника. А тогда 
у нас связь была со словаками. Они 

охраняли дорогу. В нужный момент 
они даже показывали, куда и мину 
поставить. Приносят от них пакет, и 
там пишется, что такого-то числа был 
спущен эшелон противника. Было 
уничтожено 650 немцев, и раненых 
было порядочно (не было указано, 
сколько).

К концу второго года я спустил под 
откос 13 эшелонов. Было несколько 
десятков полицейских убито. Всё это 
действовала наша группа в 6 человек. 
Я расформировал свою группу. Всего 
у меня было 6 групп диверсионных. 
Я ходил и со своей группой, и давал 
задания другим пяти группам. Быва-
ли случаи, что и неудачно ходили. От-
ряд у нас уже вырос тогда, было уже 
500 человек. В настоящий момент 
наш отряд уже выделил третий от-
ряд, в котором больше 160 человек. 
Отряды сильно растут. Я работал за-
местителем командира отряда по ди-
версиям. Мы ходили на диверсии, а 
примерно раз в месяц весь отряд на-
падает на гарнизон или ещё что-ни-
будь, а то несут гарнизонную службу. 
До апреля месяца я имею на своём 
счету 16 спущенных эшелонов.

Наградили меня за 6 спущенных 
эшелонов орденом Ленина, а за 10 
последующих было ходатайство пе-
ред советским правительством о при-
своении мне звания Героя Советского 
Союза.

Нужно рассказать, как живёт народ, 
который находится в расположении 
немецких гарнизонов. Немецкие гар-
низоны – это только по железной до-
роге, а уже дальше полутора-двух ки-
лометров – там уже партизанская зона, 
там мы уже всей местностью владеем. 
Народ в расположении немцев исклю-
чительно плохо живёт. Скот немец уг-
нал, детей от 12 лет всех угнал на ка-
торгу. Живут на правах пленных. Хлеб 
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весь забрал. Последний раз прямо 
под метёлку забрал. А в партизанс-
кой зоне живут хорошо. В немецкой 
полосе на 5–7 хозяйств одна корова, 
а у нас на каждого хозяина одна-две 
коровы. Мы кормимся за счёт сёл, 
которые в нашем распоряжении. По-
этому у кого две коровы, по приказу 
начальника гарнизона или началь-
ника штаба отряда народ просто сам 
сводит коров. Даётся задание на село 
– сдать 10 тонн хлеба, 30 тонн карто-
феля. Так они уже знают, кто сколько 
сеял, старшина в селе знает и начис-
ляет. А семьи, у которых есть люди в 
Красной Армии, освобождались. И к 
партизанам везли и скот, и хлеб. Ле-
том молоко. Вот на это село молока 
200 литров в сутки – и они сдают. И 
партизан уважают. Дети у нас все 
целы, ни одного ребёнка не увезли 
в Германию. Райком партии, райком 
комсомола работают, только колхо-
зов нет, а так всё как было. Землю 
обрабатывают единолично. Тягловой 
силы в партизанской зоне порядочно, 
а у полицейских мы коней отбираем 
и уводим в партизанскую зону. Когда 
немцы заняли местность, колхозы ра-
зогнали все, а когда стали партизаны, 
то мы не в силах были организовать. 
В нашей зоне один трактор есть, и то 
его вместо танка пускаем. Я оттуда 15 
мая. Когда я поехал, там посеяли уже 
почти всё и уже картошку досажива-
ли. Земли засеяли много в этом году.

У нас есть Октябрьский район, ко-
торый держал партизан Герой Совет-
ского Союза  Павловский14. Я вместе 
с ним прилетел в Москву. Бумажков, 
видимо, погиб, а Павловский жив. В 
этом районном центре только 3 часа 
находились немцы, а то район всё 
время находился и находится у пар-

тизан. И каждый день почти налета-
ют самолёты. Бывают случаи, что са-
молёты сбивают.

У нас недалеко действуют три 
крупных отряда: Ковпака15 (предсе-
датель горисполкома), Фёдорова16 и 
Сабурова17. У них порядочно батальо-
нов, у каждого больше десятка, и они 
действуют. Если им дано направле-
ние Ворошиловым18 за 300километ-
ров разбить железнодорожный узел, 
так он прямо и идёт, будь хоть что на 
пути. Идёт 15 километров в ширину и 
40 в глубину. Километров на 200–300 
впереди идёт разведка. Хоть в две 
тысячи немецкий гарнизон, хоть в 
три – отряд окружает и ни одного не 
выпускает. Из Киева раз вышло 96 ав-
томашин, груженых немцами. Ковпак 
разбил их под Хвойниками19 и просил 
оттуда по-немецки помощи, сказав, 
что «Ковпак окружает нас». Выслали. 
Ну, он всё и расчесал.

В прошлом году, 3 ноября, мы 
уничтожили мост железнодорожный 
на 120 метров. Делали на нас немцы 
поход в марте. Отбили у нас шесть 
сёл. Людей и скот мы спасли, только 
сёла немцы попалили. Отряд бился 
почти три часа. На 10 минут опоздала 
помощь. Если бы не это, мы победи-
ли бы. Но мы их избили так, что они 
побросали и пушки, и всё своё воо-
ружение.

С первых дней войны и до полови-
ны 1942 года немец всё время агити-
ровал, что Москву взяли, Ленинград 
взяли, что выбиваем последние ос-
татки групп Красной Армии. Бросал 
партизанам листовки, что Красная Ар-
мия разбита и т.д. Но у нас есть связь 
с Москвой. Говорят по прямому про-
воду, даже прямо с Ворошиловым. Он 
командует партизанским движением. 
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Ну, подбрасывал он нам на самолётах 
вооружение. Когда нельзя спускать-
ся самолётам, они бросают в мешках 
письма и т.д.

У нас своя редакция в районах 
есть. И областные редакции в По-
лесской и Минской областях есть. 
Печатаем листовки. Мы разложили 
всю бобруйскую полицию местную, 
перешло к нам уже более 500 чело-
век. Немцы на три категории разде-
лили [полицаев] в Бобруйске. Первая 
категория у него на вооружении, вто-
рая категория разоружена, но ещё 
[находится] в Бобруйске, а третья ка-
тегория самая неустойчивая, разору-
жена и отправлена на каторгу в Гер-
манию. Им делали листовки такого 
же формата, как и немецкие листов-
ки. Обращаемся к полиции: «Пока не 
поздно, переходи на нашу сторону». 
Подпись Пономаренки20. «Вспомни, 
что делаешь, и пока не поздно, пере-
ходи. Можешь оправдать себя – убей 
фашиста и переходи к нам». Началь-
нику полиции прямо под стекло с его 
листовками подложат, начальнику 
жандармерии тоже подложат. А ут-
ром встают они и читают. Ну, люди 
сразу к начальнику полиции: «Пан 
комендант полиции, вот, пожалуйста, 
посмотрите под стеклом. И у жандар-
ма то же». И вот этим мы разложили 
полицию. Добровольцев перевели 
на нашу сторону один батальон, из 
наших бывших пленных.

В нашем отряде 70 человек слова-
ков. Исключительно храбро бьются, 
нисколько не хуже нас. А когда немцы 
посылают словаков на партизан, они 
стреляют поверху, по листьям, так мы 
уже не боимся. Их человек 20, а нас 
5–6 человек. Они сообщают нам, что 
интересного есть. Сигнализация у нас 

с ними: как безопасно, как идут они 
одни – дают белый сигнал фонари-
ком, и мы не боимся, а как есть сре-
ди них чужой, так они дают красный 
сигнал, тогда уже мы не выходим так 
смело.

Вот было у нас с одним словаком. 
Заблудился он и пришёл к старосте, к 
немецкому служаке. Спрашивает он 
старосту: «Как мне тут к партизанам – 
далеко?» Тот сразу: «Пойдём, я тебе 
расскажу». Повёл, и привёл туда, где 
полиция живёт. А полиция самогонку 
варила, гнала. Схватил словак у од-
ного винтовку и бежать. Но винтовка 
была на предохранителе, так он щёл-
кал, щёлкал и не выстрелил. Его окру-
жила полиция, и начали раздевать. А 
у него была внутри под рубашкой гра-
ната. И когда его повели на расстрел, 
он эту гранату пустил в группу немцев 
и бежать к партизанам. Там его, по-
лузамёрзшего, отогрели самогоном и 
спасли. Потом он проявлял прямо чу-
деса храбрости. Зимой горячо, жарко 
было стрелять, так он разделся и 70 
выстрелов дал по дзоту и заглушил 
его один. Потом взял шубу и пошёл 
тихонько с пути.

Наша Полесская область имеет 
связь с Минской и Гомельской облас-
тями, за Мозырем. Если поехать от 
Гомеля, то на конях можно ехать до 
самого Бреста, и не будут попадаться 
немцы. В общем, в основном наша 
область освобождена. Только стоит 
немца с железной дороги оттолкнуть, 
и будет советская область.

Настроение у немцев сейчас ис-
ключительно плохое. В первые дни 
говорили: Москве капут, Ленингра-
ду капут и т.д. и т.д., а сейчас совсем 
не то. Сегодня, например, за первое 
число мы прослушали последние из-
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вестия, а 2-го, 3-го уже всё население 
знает последние известия. Так спра-
шивают:

– Пан, Москве капут?
– Никс, никс, никс…
– Ну, а войне конец скоро?
– Никс, никс, никс… Надо было 

сначала в Берлине перевернуть, Гит-
леру капут!

На партизан идти боятся очень. 
Спрашивают у населения:

– Партизан был?
– Был
– Какое оружие?
– Да мы не знаем – короткое 

ружьё и с колёсиком.
– О, автомат. Партизан хорошо во-

оружён.
Из деревни, из которой наш на-

чальник штаба, поймали немцы ста-
рика:

– Партизан видел?
– Видел.
– Так что за партизан?
– Ну вот, с бородой такой. Здесь 

какая-то сковородка у него на ремне 
(из-под диска запасного), какой-то 
автомат короткий тоже со сковород-
кой под низом, и как идут немцы, он 
выскочит из-за кустов: тр-тр-тр… – и в 
кусты. Побежит на дорогу, из кустов 
самолёт увидит – и полетел. Так рас-
сказывает дед полиции. Тогда поли-
ция ему:

– А ты в партизаны согласен 
идти?

– Ну что ж, я летать не умею…
Так этого старика избили шомпо-

лами.
У меня были две бесшумных вин-

товки. Звук от них, как от горящей 
спички. Это очень удобная вещь для 
снятия часовых. Раз мы подошли к 
казарме. Около дверей стоит немец. 
У меня один боец, из Сталингра-
да, Яковлев, очень хорошо стрелял. 

Прицелился он, тот сразу и кувырк. 
Другой немец смотрит – что такое, 
никакой стрельбы не было, а убитый 
лежит. А тут из второй винтовки – раз! 
Но не попал. А когда пуля пролетела, 
немцы узнали, что идёт стрельба. Та-
кие бесшумки на вооружении в отря-
дах есть. Но снайперских нет. Надо 
будет обязательно взять из Москвы.

Всю колею на железных дорогах 
немцы перешили на свой подвиж-
ной состав. Когда мы взрываем, мы 
не просто фитиль жжём, а подложим 
ваты, и получаются беспорядочные 
выстрелы, как стрельба. Через ма-
шинистов мы узнаём кое-что и даже 
больше, чем от полиции. Вот раз шло 
5 цистерн и 61 вагон автомашин и 
мотоциклов, велосипедов, замаски-
рованных сеном. А магнитная мина 
была у железнодорожников. И эту 
магнитную мину железнодорожники 
подложили под первый вагон. И весь 
вагон сгорел. Так немцы обвиняют 
Америку в этом деле, что, мол, Аме-
рика виновата в снабжении магнит-
ными минами.

Население вокруг нас, можно ска-
зать, процентов на 99,5 – полностью 
наши люди, измены нет среди них. А 
в 1941 году было другое положение. 
До разгрома немцев под Сталинг-
радом не верили в победу. Разница 
большая очень между теперешним 
настроением населения и настрое-
нием в 1941 году. Население сейчас 
сильно помогает партизанам. Зимой 
хуже. Но зимой путь легче взрывать 
партизанам.

Районная газета выходит через 
день. Формат почти обычный. А когда 
уже вышла газета, и вдруг мы узнаём 
о каком-нибудь важном событии, то 
срочно выпускается ещё газета. Ре-
дакция газеты помещается в дерев-
не, в доме.
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С октября 1942 г. и по май 1943 г. 

мы жили в деревне, всю зиму. А сей-
час, наверное, ушли в лагеря, на лет-
ние квартиры.

Построение отряда: взводы, роты. 
Занимаемся изучением оружия. Стро-
евых занятий у нас нет, но когда при-
ходят новички, тех уже учат, конечно. 
Много людей из бывших наших плен-
ных, оставшихся окружёнными.

Меня чуть не отправили сюда, в 
Архангельский военный округ. Сред-
ний командный состав сейчас не 
посылается к партизанам. Но когда 
меня отправляли сюда, Пономаренко 
и Ворошилов приказали, чтобы дать 
мне отпуск, отобрать документы о 
направлении в Архангельск, а после 
отпуска возвратиться обратно. Ведь я 
считался лучшим диверсантом в Бе-
лоруссии. И настроение у меня такое 
– отдохнуть, числа 17-го быть в Мос-
кве, а числа 1 августа там буду. Мне 
хочется, чтобы до меня не угнали 
немцев оттуда. Я тороплюсь, чтобы 
их встречать там. Это же работа хоро-
шая будет!

ГААО. ОДСПИ. Ф.296. Оп.2. Д.221а. Л.15–28. 
Машинопись. Подлинник.

1 Населённый пункт в Могилёвской области 
Белоруссии.
2 Населённый пункт в Гомельской области 
Белоруссии.
3 Кузнецов Василий Иванович (1894–1964), 
Герой Советского Союза.
4 Город на северо-западе Полтавской об-
ласти Украины.
5 Город в Полтавской области Украины. 
Видимо, там Г.А. Токуев впервые попал в 
плен.
6 Город в Полтавской области Украины.
7 Так в документе.
8 Так в документе. Возможно – Лохвицкий 
район.
9 Видимо, немцы.

10 Город в Полтавской области Украины.
11 В апреле 1942 г. Харьков не был освобож-
дён. В мае 1942 г. советские войска сделали 
попытку освободить город, она оказалась 
неудачной. 16 февраля 1943 г. Харьков был 
освобождён, но уже через месяц вновь за-
хвачен врагом. Окончательно освобождён 
23 августа 1943 г.
12 Так в тексте, видимо, обрез.
13 Г.А. Токуев изобрёл мину нажимного 
действия особой конструкции. Она работа-
ла безотказно и времени на закладку тре-
бовала немного.
14 Павловский Фёдор Илларионович в 
начале июля 1941 г. вместе с первым сек-
ретарём Октябрьского райкома партии 
Полесской (ныне Гомельской) области Бе-
лоруссии Бумажковым Т.П. организовал в 
этом районе партизанский отряд «Красный 
Октябрь», который в первых же боях нанёс 
значительный урон противнику.
15 Ковпак Сидор Артемьевич (1887–1967), 
один из руководителей партизанского дви-
жения, дважды Герой Советского Союза. В 
1937–1941 гг. – председатель Путивльского 
горисполкома.
16 Фёдоров Алексей Фёдорович, один из 
руководителей партизанского движения, 
дважды Герой Советского союза, командир 
Черниговско-Волынского партизанского со-
единения.
17 Сабуров Александр Николаевич (1908–
1974), один из руководителей партизанско-
го движения на Украине, Герой Советского 
Союза.
18 Ворошилов Климент Ефремович, главно-
командующий партизанским движением.
19 Так в тексте, возможно, Хойники – на-
селённый пункт в Гомельской области Бе-
лоруссии.
20 Пономаренко Пантелеймон Кондратье-
вич (1902–1984), начальник Центрального 
штаба партизанского движения в 1942–
1944 гг.
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Областная акция «Наши ветераны» 
проводится с 2006 года по ини-

циативе Архангельского областного 
отделения Всероссийской обществен-
ной организации ветеранов «Боевое 

братство» при поддержке городского 
и областного советов ветеранов войны, 
труда, Вооруженных Сил и правоохра-
нительных органов.

Цель областной акции – форми-
рование уважительного отношения 
молодежи к отечественной истории, 
преемственности поколений, воспита-
ние на героических традициях истории 
Великой отечественной войны.

Задачи: ознакомление с героичес-
кими страницами военной истории;  
организация взаимодействия ветера-
нов и патриотически настроенной мо-
лодежи; пропаганда патриотических 
традиций в канун празднования дней 
воинской славы; привлечение внима-
ния общественных и государственных 
структур к проблемам патриотичес-
кого воспитания в регионе; поощре-
ние образовательных учреждений и 
общественных организаций, ведущих 
системную работу по взаимодействию 

с ветеранами войны, труда, труженика-
ми тыла, участниками оборонных ра-
бот, «детьми войны».

Участники акции – патриотические 
объединения, команды образователь-
ных учреждений, представители вете-
ранских общественных организаций, 
молодёжь в возрасте от 14 до 28 лет.

Содержание акции - команды за-
полняют заявку по представленному 
образцу, отвечают на вопросы викто-
рины на определённую историческую 
тему и отправляют в оргкомитет. Ко-
манды в течение учебного года нала-
живают взаимодействие с ветеранами 
труда, тружениками тыла, участниками 
оборонных работ, «детьми войны»; ор-
ганизовывают шефскую работу, встре-
чи с ветеранами, посвященные Дням 
воинской славы, юбилейным датам. По 
итогам проделанной работы команды 
представляют отчеты. 

Областная акция «Наши ветераны», 
посвященная 65-годовщине Великой 
Победы, будет проходить с 23 февраля 
по 16 мая  2010 года.

Команды заполняют заявку, отвеча-
ют на вопросы викторины на тему «Бит-
ва за Берлин» и отправляют в оргкоми-
тет до 20 марта 2010 года. Команды в 
течение 2009-2010 учебного года нала-
живают взаимодействие с ветеранами 
труда, тружениками тыла, участниками 
оборонных работ, «детьми войны»; ор-
ганизовывают шефскую работу, встре-
чи с ветеранами, посвященные Дням 
воинской славы, юбилейным датам. По 
итогам проделанной работы команды 
представляют одну из форм:

- фото – отчеты на листах формата 
А4 с наличием  не менее 1 фотогра-
фии;

- мульти- медиа презентации, дли-
тельностью не более 7 минут;

наши ветераны

Итоговое мероприятие областной акции 
“Наши ветераны” в мае 2009 г.

На фото(справа налево): Петрова В.Н., 
Смолкин Д.В., Завернин А.А.
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- литературно-музыкальные ком-
позиции, длительностью не более 10 
минут.
Этапы акции:

- 1 этап – 23 февраля – 20 марта 2010 
года – команды получают положение 
об областной акции, заполняют бланк 
заявки, отвечают на вопросы виктори-
ны и отправляют в оргкомитет. На этом 
этапе налаживается взаимодействие 
с ветеранскими организациями, орга-
низуется шефская работа, проводятся 
встречи. Заявки и ответы на вопросы 
викторины принимаются до 20 марта 
2010 года в офисе АОО ВООВ «Боевое 
братство» по адресу: 163000 г. Архан-
гельск, ул. Попова 18, 1 подъезд, офис 
№ 6, т. 29-03-29.

- 2 этап – 20 марта – 5 апреля 2010 
года – жюри знакомится с присланны-
ми заявками, проверяет правильность 
ответов на вопросы викторины и опре-
деляет участников 3 этапа.

- 3 этап – 5 апреля – 9 мая 2010 года 
– команды проводят встречи с ветера-
нами войны, труда, участниками обо-
ронных работ, «Детьми войны». Итоги 
встреч оформляются в одной из пред-
ложенных форм и направляются в ад-
рес оргкомитета до 10 мая. 

- 4 этап – 15-16 мая 2010 года на 
итоговом сборе участников областной 
акции, посвященном 65 годовщине Ве-
ликой Победы, подводятся итоги акции, 
награждаются активные участники.

Оргкомитет -  представители вете-
ранских организаций – Новосельцев 
Анатолий Кузьмич,  Арчишкевичус Ва-
цис Алексович,  Петрова Валентина Ни-
колаевна, Браславец Александр Павло-
вич, Русаков Андрей Юрьевич.

Итоги подводит оргкомитет, опре-
деляя лучшие команды в каждой номи-
нации акции. Участники получают гра-
моты, победители дипломы и призы.

Координатор акции – Завернин Алек-
сандр Александрович (т. 26-12-67, 29-03-29).

Вопросы викторины 
«Битва за Берлин»

1.Когда проходила Берлинская 
операция войск 2-го и 1-го Белорус-
ских и 1-го Украинского фронтов?

2. Какую численность живой 
силы и техники насчитывала группи-
ровка советских войск, участвующих 
в Берлинской операции?

3. Какие силы Вермахта противо-
стояли нашим войскам в ходе Бер-
линской операции?

4. Назовите командующих фрон-
тами, участвовавших в Берлинской 
операции?

5. Какие военные объединения 
иностранных государств участвова-
ли в битве за Берлин?

6. Когда советским войскам уда-
лось прорвать одерско-нейсенский 
рубеж?

7. Когда войскам 1 Белорусского 
и 1 Украинского фронтов удалось 
ликвидировать франкфурско-губен-
скую группировку Вермахта?

8. Когда советские войска начали 
непосредственный штурм Берлина?

9. Что произошло 25 апреля 1945 
года в районе Торгау?

10. Когда советские воины вод-
рузили Знамя Победы над рейхста-
гом?

11. Когда советские войска за-
вершили разгром окруженной фа-
шистской группировки в Берлине?

12. Когда и где был подписан 
акт о безоговорочной капитуляции 
вооруженных сил фашистской Гер-
мании?

13. Какое количество воинов 
было награждено медалью «За взя-
тие Берлина»?

14. Скольким частям и соедине-
ниям было присвоено почетное на-
именование Берлинских?

15. Какое количество участников 
Берлинской операции удостоено 
звания Героя Советского Союза?
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ненцы  на  показ

О ТОМ, КАК  ВЫВОЗИЛИ  НЕНЦЕВ НА ПОКАЗ В САНКТ-ПЕ-
ТЕРБУРГ И  ЗА  ГРАНИЦУ (XVIII –НАЧАЛО  XX вв.)

Ц ерковные каноны русской Право-
славной Церкви проповедывали 

любовь к ближнему, заботу о нем, 
провозглашали равенство всех перед 
всевышним, но это никак не вписыва-
лось в отношения между самоедами 
и русскими.  С точки зрения сегод-
няшнего дня трудно понять отноше-
ние  великодержавной 
России к инородцам, 
ставших по воле же Рос-
сии ее подданными. 
Совершенно далеко от 
заповеди христианства 
надругательство над че-
ловеческой природой 
инородцев, когда по 
воле правителей России 
с XVIII века начинают 
их дарить посольствам 
разных стран, вывозить 
их на показ в зоопарки 
России и других стран. 
Все это началось со вре-
мени правления Петра I.

Однажды, будучи 
за границей, Петр I захотел удивить 
знатных  заморских  персон необыч-
ным для них подарком.  11 января 
1717 года из Амстердама он прислал 
в Архангельск вице-губернатору  Ло-
дыженскому следующий именной 
указ:

«По получении сего указу сыщите 
двух человек самоядов молодых ре-
бят, которые б были дурняя  рожием 
и смешняе, летами от 15-ти до 18, в 
их платье и уборах, как они ходят по 

своему   обыкновению,   которых    на-
добно    послать   в   подарок   гранду-
ке флоренскому.     И как их сыщете, 
то немедленно отдайте их тому, кто 
сие наше послание объявит»1.

В 1725 году по приказу императри-
цы Екатерины Алексеевны расколь-
никам Выгорецкого общежительства 

Олонецкой губернии 
приказано было доста-
вить сто оленей для дво-
ра. Раскольники ездили 
за оленями на Канин 
Нос. Однако из ста при-
обретенных ими оленей  
50 отняли у них ненцы 
и «у промышленников 
все, что было, денег и 
хлеба отняли и одного 
пастуха убили». Осталь-
ные 50 оленей были 
отправлены к импера-
торскому двору в сопро-
вождении ненцев2.

14 мая 1729 года 
по приказу Верховно-

го Тайного Совета было «велено 
обретающимся в Олонецком уез-
де раскольникам из Выгорецкого 
пустынножительства  восемьдесят 
одного оленя прислать ко двору Ее 
Императорского Величества и для 
того прогону от  данного  в Сенате 
пустынножителя Алексея Степанова 
удовольствовать провожатыми и  под 
них подводами с проводниками и 
оленями, в дороге хлебом, а для до-
вольства и отдыхания и прокрмлива-

ОКЛАДНИКОВ Николай Анатольевич - известный краевед. Последние 
книги - «Российские колумбы»(2008), «Тернистый путь к православию» (в со-
авторстве с Н.Н. Матафановым, 2008). Действительный член Русского Геогра-
фического и Северного историко - родословного общества

Национальная одежда ненцев.
Фото сделано в ресторане 

«ТрескоедЪ»
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ния в пожнях, в болотах и в лесах сво-
бодность и через реки на перевозах и 
на мостах пропуск без пошлины»3.

По случаю увеселения в Ледяном 
доме по указу императрицы Анны 
Иоанновны от 30 октября 1730 года 
велено было прислать в  Санкт-Пе-
тербург  «до 30 езжалых оленей с са-
нями да лопарей  десять человек не-
медленно ко двору нашему, набрать 
и самоядцев с оленями и санями, 
каждого роду по шесть пар, мужска и 
женска полу, только чтоб они собою 
были не гнусны. И убрать их в доб-
рые платья со всеми приборами. И 
чтоб мужской пол непременно был 
с луками и прочим оружием. И чтоб 
они знали музыку, коя у них употреб-
ляется в обыкновении. Сей указ над-
лежит исполнить к 11 января будуще-
го года»4.

 Императорским указом от  6 дека-
бря 1751 года, поступившим в Олонец-
кую  воеводскую канцелярию, велено 
было «отправить в Царское село сто 
оленей и 4 семьи лопарей». Решено 
было  отправить оленей и  4 самоедс-
кие семьи из Канинской тундры, нахо-
дившейся в ведении Мезенской  вое-
водской канцелярии. Отбор оленей и 
самоедов был поручен раскольникам  
Выговского общежительства во главе 
с обитателем  этого общежительства 
Акимом Симоновым. Им в январе 
1752 года было отобрано в Канинс-
кой тундре 100 оленей и для их до-
ставки в Санкт-Петербург 8 человек 
самоедов, 4 мужчин и 4 женщины. В 
январе того же года самоеды с оленя-
ми были отправлены в Санкт-Петер-
бург, а оттуда в Царское село. Сопро-
вождали их в Царское село житель 
Выгорецкого общежительства Семен 
Федоров и обитавший в то время в 
Мезени солдат.

Во время пребывания в Царском  
селе из государственной казны само-
едам  выплачивали жалованье и за 
счет государственных средств приоб-
ретали одежду, обувь и прочее, необ-

ходимое для них. 
16 мая 1755 года в Ее Император-

ского Величества  канцелярию пос-
тупило доношение о  том, что на 15 
мая 1755 года из 100 оленей осталось 
только два, остальные 98 пали.  В свя-
зи с этим  14 июня последовал следу-
ющий царский указ: «Находившихся в 
селе Царском прежде бывших казен-
ных оленей самоядцев четыре семьи 
Ивана Осокина со товарищи с жена-
ми и детьми отправить по-прежнему 
в дома их в Мезень, полученные от 
собственной вотчинной канцелярии 
казенные материалы, кроме одежды 
и обуви,  в казну отобрать»5.

Помимо царских указов вывозили 
ненцев на  показ в Санкт-Петербург 
и за границу и их русские хозяева по 
своей инициативе наживали на этом 
немалые капиталы.

Мезенские мещане братья Алек-
сей и Яков Окладниковы, имевшие  в 
своем хозяйстве  совместно с отцом 
своим Федором Степановичем до 2 
тысяч оленей, с 1845 по 1867 годы  
периодически отлучались на зара-
ботки в Санкт-Петербург и привозили 
сюда  из Мезенского уезда семейных 
ненцев вместе с оленями и чумами. 
В те годы в газетах Санкт-Петербурга 
можно было прочитать следующее 
объявление:

«Имею честь известить почтен-
нейшую публику, что я по примеру 
прошлых лет показываю в нацио-
нальном виде кочевых жителей из 
племени полудикого народа – само-
еда, самоедку и их дитя – на  реке 
Неве против главного Адмиралтейс-
тва, где провожу катание – гоньбу на 
оленях, привезенных из Архангель-
ской губернии, Мезенского уезда – за 
самую умеренную плату. Мезенский 
купец  Яков Окладников»6. 

В 1898 году мезенский купец Ан-
дрей Калинцев привез в Санкт-Пе-
тербург  три ненецкие семьи с 60-
ю  оленями. Зимой ненцы жили в 
Петровском  парке, куда приходили 
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смотреть их жители  Санкт-Петербур-
га и пребывавшие здесь и иностран-
цы, а летом вместе с оленями кочева-
ли  у Ладоги. Среди ненецких семей, 
вывезенных в Санкт-Петербург из 
Канинской тундры, были канинский 
ненец Семен Талев и его жена Па-
расковья. Здесь в мае 1901 года у них 
родилась дочь Настя.  Воспоминани-
ями об этом в 1991 году поделилась 
сама Анастасия Семеновна, которая 
прожила долгую и трудную жизнь. 
Она родила 10 детей. Муж ее, быв-
ший председатель ненецкого колхоза 
«Няръяна ты» Филипп Иванович Ка-
нюков, в 1942 году погиб на фронте и 
ей одной пришлось  воспитывать де-
тей.  Будучи в престарелом возрасте, 
она проживала в поселке Хонгурей 
Ненецкого автономного округа. Вну-
ки называли ее «Наша бабушка из 
Санкт-Петербурга»7.

Сохранились и воспоминания    
ненцев, которых для показа вывози-
ли  за границу.

Так, старая  канинская  ненка Анна 
Богдашина, получившая  русскую фа-
милию и имя при крещении, вспо-
минала, как ее и других канинских        
ненцев возили на показ за границу: 

«Нас тогда взял на стойбище наш 
мезенский хозяин.  Шестеро нас было 
ребят, я самая старшая.  Мне, навер-
ное, тогда только  17 исполнилось, а 
может  больше или меньше, кто зна-
ет. Возили нас  по разным городам, 
в зоосаде показывали рядом с клет-
ками медведей и других зверей. Наш 
хозяин всем рассказывал, что мы  
только сырое мясо едим, поэтому все 
подходили к клеткам и нам мясо бро-
сали, медведю бросят, нам бросят. А 
всякое-то мясо  мы есть не могли, а 
олени быстро кончились. Мезенский 
хозяин много денег получил, а мы 
ничего. Были мы и на реке Дунай. 
Большая река, красивая. Когда-то к 
нам на тройке приезжали большие 
люди. Говорят,  король. На плечах зо-
лото, на голове тоже золото блестит. 

Ему чум наш показали – он заглянул 
туда и сразу отошел, а мне через пле-
чо бумажную деньгу бросил. Деньгу-
то потом хозяин мезенский  забрал. А 
мои-то  вскоре все умерли там. Я вот 
одна вернулась назад с мезенцем. Он 
меня привез в русской одежде. Никто  
меня дома не узнал, да и узнать-то 
некому стало. Мои-то в тундре тоже 
умерли, мор, говорят, у нас в тундре 
был большой…»8.

Сохранились также воспоминания 
канинского ненца Василия Канюкова, 
который получил такое имя при кре-
щении:

«Нас 16 человек отправили в 
Германию, было с нами еще целое 
семейство Лагейских. Жили мы на 
германской земле год, в разных го-
родах побывали. Помню, в Берлине, 
Гамбурге, Штугарте нас показывали. 
Нас мезенский русак увез, Лексей его 
звали. Там много других народов по-
казывали еще: тунгусы были, остяки, 
лопари – все в своих одеждах зимних 
ходили. Во всех городах жили там, 
где зверей показывают. Помню, в 
Штугарте еще рядом с нами черных 
людей показывали, тоже в клетках. 
Они совсем были раздетые, поэтому 
заболели  быстро. Их потом и убрали 
быстро, а мы долго жили там. Мно-
го народу приходило нас смотреть. 
Я тогда еще маленький был, играл, 
а мне деньги бросали и хлеб. Когда 
мы в Берлине стояли, к нам приезжал 
какой-то человек, говорили, их царь. 
Усы у него очень большие были. С 
ним еще его дочка была.  Очень она 
была бледная, наверное, больная. 
И еще много людей было в шапках, 
как железные ведра они блестели. 
Заработали мы тогда немножко. Ку-
пец-то Лексей всем мужчинам дал 
по тридцать рублей, а женщинам по 
пятнадцать. Хорошо. Лопари и тунгу-
сы совсем ничего не получили, а мы 
за эти деньги потом до дому доеха-
ли. Вот как радовались-то. А потом с 
Германией война началась. Куда по-
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том другие-то люди делись, тунгусы, 
остяки, лопари, кто знает?»9.

Были также попытки вывоза        
ненцев с оленями и чумами на вы-
ставки, проводимые за границей. 
Так, 3 февраля 1895 года президент 
Европейской гостиницы из Санкт-
Петербурга Гесслер обратился к гу-
бернатору Архангельской губернии 
А.П. Энгельгардту с просьбой оказать 
содействие в отправке в Париж на 
выставку две семьи самоедов с чу-
мами и всей обстановкой на четыре 
месяца. Губернатор Энгельгардт сво-
им письмом  от 13 февраля 1895 года 
сообщил Гесслеру, что выехать на вы-
ставку в Париж две семьи канинских 
ненцев из Мезенского уезда с опла-
той за казенный счет их отправки туда 
и обратно и выдаче им средств на по-
купку оленей, продуктов, чума, одеж-
ды и всего необходимого. Губернатор 
также высказал свое мнение, что на 
выставку в Париж разумно отправить 
две семьи самоедов: двух взрослых 
мужчин, двух женщин и человек пять 
детей. Предполагалась отправка их 
на пароходе до Вологды, а оттуда по 
железной  дороге. Предполагалось 
также отправить в Париж ненецких 
собак лаек. Однако это мероприятие 
сорвалось, так как в ожидании от-
правки началась распутица, и само-
еды откочевали в тундру, и разыскать 
их не представилось  возможным10.

Еще раньше, в 1865 году Архан-
гельский губернский статистический 
комитет отправил в Париж в му-
зей Парижского этнографического           
общества фотографии самоедов11.

А в Санкт-Петербург вывозились 
и ненецкие гробницы. Так,  в янва-
ре 1908 года Музей антропологии и 
этнографии Императорской Акаде-
мии наук через директора    Печор-
ской сельскохозяйственной станции 
Андрея Журавского обратился к гу-
бернатору Архангельской губернии 
с просьбой об оказании содействия 
в приобретении для музея двух ста-

рых самоедских гробниц, находя-
щихся на острове Вайгач в 5 верстах 
от бухты Варнек, где имелась стоян-
ка   парохода Архангельско-Мурман-
ского  срочного пароходства. Оказать 
содействие в вывозе этих гробниц 
и их погрузке на пароход согласи-
лись крестьяне Пустозерской волос-
ти Алексей Михайлов Сумароков и 
Петр Семенов Кожевин. Исполнить 
эту просьбу Музея антропологии  и 
этнографии губернатор поручил пе-
чорскому исправнику  Ульяновско-
му.  Последний 19 февраля 1908 года 
своим рапортом доложил губернато-
ру, что необходимые подготовитель-
ные мероприятия по выполнению         
просьбы музея им проведены и с от-
крытием навигации гробницы будут 
отправлены в Архангельск. Сведени-
ями о вывозе их в Санкт-Петербург 
мы не распологаем12.

Примечания
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3 Там же.  С. 309-310.
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12  ГААО. Ф. 1. Оп. 8. Т. 1. Д. 2521. Л. 1–9.



32  ––––––––––––––– Известия Русского Севера / №2 / ноябрь 2009

Строительство единичных кораб-
лей, вооруженных 10 и более 

пушками, началось в России именно 
на Архангельском Севере. В 1693 году 
– 12-и пушечная яхта «Святой Петр», 
1694 год – 24-х пушечный торговый 
корабль «Святой Павел», но мес-
то начала массового строительства 
военных  кораблей – Воронеж и его 
округа. Там к весне 1696 года был 
построен целый морской флот: 2 ли-
нейных корабля, 4 брандера, 23 гале-
ры и другие суда.  

Решение строить в Соломбале во-
енные корабли Петр I принял в конце 
1708 года. В 1709 году здесь заложи-
ли два 32-х пушечных фрегата: «Свя-
той Павел» и «Святой Петр», второй 
из них после достройки был переве-
ден на Балтику. Это первый боевой 
корабль с Севера, вошедший в состав 
Балтийского флота.

В 1710 – 1715 годах в Соломбале 
было построено семь 54-х пушечных 
линейных кораблей, ушедших на 
Балтику. Подсчитано, что число лин-
коров и фрегатов, построенных в XVIII 
– XIX веках на Севере, в полтора раза 
превышало их число балтийской пос-
тройки .

В 1988 году в Архангельске вы-
шла книга историка И.А.Быховского 
«Архангелогородские корабелы», в 
которой приводится перечень парус-
ников, спущенных на воду на Русском 
Севере в Соломбале. По нашим под-
счетам следует, что соломбальские 
корабелы построили и оснастили 147 

линкоров и 85 фрегатов. Почти все 
ушли на Балтику в состав Балтийс-
кого флота, главной базой которого 
до 1713 года был СПб, а затем Крон-
штадт.

Корабли – северяне активно учас-
твовали в составе Балтийского флота 
в войнах России со Швецией, Прусси-
ей, Англией и наполеоновской Фран-
цией.

Огромную роль наши корабли 
сыграли в средиземноморских похо-
дах парусников Балтийского флота, 
получивших название «Архипелагс-
кие экспедиции» (АЭ), об этом гово-
рится очень мало. Название походов 
произошло от греческих островов 
(«Греческий архипелаг») в Эгейском 
море, захваченных Турцией, с ко-
торой с конца XVII – в XIX веках шли 
многократные и длительные войны.

Всего состоялось три экспедиции. 
Особенно крупной по числу вымпе-
лов и пушек на кораблях была первая  
(1769 – 1775 годы.) В ней участвовало 
5 эскадр, более 50 кораблей Балтий-
ского флота, в том числе 20 линкоров 
и 6 фрегатов . В каждую эскадру вхо-
дили и корабли, построенные на Се-
вере. В первой – 66 пушечные линей-
ные корабли «Европа», «Ростислав» и 
«Северный Орел» и фрегат «Надежда 
Благополучия». 

Вторая эскадра полностью состоя-
ла из «соломбальцев»: линкоров «Не 
тронь меня», «Саратов», «Тверь» и 
фрегатов «Африка» и «Надежда».

В третью эскадру входили архан-

архангельские военные парусники 
на средиземном море

САННИКОВ Леонид Иванович – кандидат исторических наук, доцент, 
правовед – международник, историк, краевед, автор почти 200 публикаций, в 
том числе двух депонированных монографий, трех изданий мемуаров. «Эта-
пы жизни», четырех коллективных монографий по истории. Член культурно-
просветительного общества «Норд».
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гелогородцы «Азия», «Архипелаг», 
«Санторин» и транспорты с десантом, 
в четвертую – «Виктор», «Всеволод», 
«Дмитрий Донской» и другие. В пя-
тую-«Победа», «Память Евстафия» и 
«Святой Георгий».

В ходе экспедиции над турецким 
флотом был одержан ряд крупных 
побед: 30 марта – 10 апреля 1770 года 
взята крепость Наварин. В крупней-
шем морском сражении в Хиосском 
проливе Эгейского моря 24 июня 
1770 года мужеством и храбростью 
отличились моряки-северяне: «Евро-
пы» (командир Ф.А.Клокачев) и «Рос-
тислава» (командир В.Ф.Лупандин). 
После Хиоса турецкий флот укрылся 
в Чесменской бухте.

В ночь с 25 на 26 июня 1770 года 
произошло решающее сражение, в 
котором отличились северяне, вхо-
дившие в центр русской эскадры: 
линкоры «Европа», «Не тронь меня», 
«Ростислав» и «Саратов» и фрегаты 
«Африка», и «Надежда Благополу-
чия». Турецкий флот был уничтожен.

В ходе экспедиции от турок осво-
бождены почти все острова Архипе-
лага. 10 июля 1774 года в деревне 
Кючук – Кайнарджи вблизи города 
Силистрия был подписан  мирный 
договор, по которому все требования 
России Турция приняла безоговороч-
но.

В конце 1805 – 1807 годов состо-
ялась вторая Средиземноморская 
экспедиция, называвшаяся перво-
начально Адриатической, так как 
война шла против Наполеоновской 
Франции. В состав российской груп-
пировки входили северяне:линкоры 
«Исидор», «Мощный», «Победа», 
«Сильный», «Твердый».  

В декабре 1806 года Турция всту-
пила в союз с Францией и объявила 
войну России. Главные морские сра-
жения развернулись в восточной час-
ти Средиземного моря, и экспедиция 

стала в основном Архипелагской.
Российские корабли успешно 

блокировали Дарданеллы и 19 июня 
1807 года разгромили турецкий флот 
у Афонской горы (Афонский полуост-
ров). Отличились северяне: линкоры 
«Мощный», «Сильный», «Селафал» и 
«Твердый». Кроме того участвовали 
«Уриил» и «Ярослав»

Осенью 1827 – весной 1830 года 
состоялась третья экспедиция. Рос-
сия была в это время в союзе с Ан-
глией и Францией и корабли этих 
стран действовали против Турции 
как соединенная эскадра. В экспе-
диции участвовали северяне: лин-
коры «Азов», «Иезекииль», «Князь 

Владимир» и «Царь Константин» 
и фрегаты «Александра», «Елена», 
«Мария», «Константин»  и «Ольга». 
Северяне составляли более полови-
ны русской эскадры. Все они пост-
роены знаменитым судостроителем 
А.М.Курочкиным.

Наиболее крупной морской батали-
ей третьей экспедиции было сражение 
8 октября 1827 года в бухте Наварино. 
В нем особо отличился 74-х пушеч-
ный «Азов», уничтоживший 5 кораб-
лей противника, в том числе фрегат 
командующего турецким флотом. 
«Азов» первым в русском флоте по-
лучил кормовой Георгиевский флаг.

Линейный корабль “Азов” после Наварино 
входит в порт Ла-Валетта(Мальта).1827г. 

Неизвестный художник 19 век
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В войне 1828-1829 годов Турция 

потерпела поражение. 2 сентября 
1829 года в Адрианополе был подпи-
сан мирный договор, по которому к 
России переходил восточный берег 
Черного моря, «на вечные времена» 
- Закавказье. Босфор и Дарданеллы 
объявлялись открытыми для торго-
вых судов России, Греция получила 
независимость.

В целом, корабли, построенные 
на Архангельском Севере, стали ос-
новой Балтфлота. И если в первой и 
второй экспедициях их было мень-
ше, чем построенных на Балтике, то в 
третьей уже больше, чем балтийской 
постройки. 

Изготовленные из лиственницы 
и сосны они зачастую превосходили 
корабли из дуба, сооруженные на 

Балтике, особенно крепостью корпу-
са и надежностью в эксплуатации. Но 
время деревянных парусников ушло, 
в 1862 году строительство военных 
кораблей на Севере было прекраще-
но, адмиралтейство закрыто.

Примечания
1 Мавродин В.В. Рождение новой Рос-

сии. Л., 1988. С.38; Советская военная эн-
циклопедия (далее  -СВЭ). М., Воениздат. 
1976. Т.1.С.125.
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На проспекте Чумбарова-Лучинско-
го, между громадой универмага и 

офисным зданием  за высоким забо-
ром скрывается часовенка. 

До революции на этом месте был 
дом священника и иконная лавка, с 
1994 по 2004 год здесь было подво-
рье Артемиево - Веркольского монас-
тыря, а сейчас тут стоит храм-часовня 
Святого Праведного отрока Артемия 
Веркольского. Отрок этот жил в XVI 
веке на Пинеге в селе Веркола. В 1544 
году, двенадцати лет от роду, святой 
Артемий погиб от удара молнией. Но 
о его святости односельчане узнали 
только через 32 года, когда обнару-
жили мощи Артемия нетленными. 
Мощи перенесли в местную церковь. 
У перенесенных останков мальчика 
начались «исцеления» и другие чуде-
са. В XVII веке в Верколе в честь пра-
ведного Артемия был основан мужс-
кой монастырь.

Часовня Святого Праведного отро-

ка Артемия Веркольского была одной 
из первых часовен города. Сейчас у 
нее есть постоянные прихожане, за-
ходят и проходящие мимо люди, сре-
ди них - молодежь. На данный мо-
мент функционирует только второй 
этаж часовни. Первый этаж и главный 
фасад сейчас находятся в процессе 
реконструкции. Со стороны улицы 
Чумбарова-Лучинского планируется 
сделать иконную лавку. На главном 
фасаде к монтажу готовится мозаич-
ная икона Артемия Веркольского.

Реставрация ведется силами при-
хожан и на частные пожертвования. 
«Сделать осталось немного, но по-
мощников мало», - сетуют прихожа-
не. Вообще-то им хочется колоколь-
ню - «чтобы звоны были», или даже 
храм на этом месте поставить.

И. Вихрев
В публикации использованы материа-

лы официального сайта Архангельской и 
Холмогорской епархии www.arh-eparhia.ru

храм-часовня святого праведного 
отрока артемия веркольского
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михаил колчин и его книга
о соловецких узниках

21 августа 
1906 года в Шен-
курске скончался 
Михаил Андрее-
вич Колчин, автор 
книги «Ссыльные 
и заточённые в 
острог Соловец-
кого монастыря в 
XVI—XIX вв.»

Эта работа, 
по оценке извес-

тного историка,  профессора Г.Г. Фру-
менкова, явилась самым серьезным 
из всех дореволюционных работ о 
соловецких колодниках. Основой её 
явились очерки  «Флигель-адъютант 
М. А. Шуйский в Соловках» и «Ссыль-
ные и заточенные в острог Соловец-
кого монастыря в XVI—XIX веках», 
опубликованные в «Русской старине» 
за 1887— 1888 годы. 

Воспользуемся наработками се-
верного историка, а также некото-
рыми архивными сведениями для 
рассказа об истории создания этого 
уникального труда.

О судьбе первого  летописца исто-
рии Соловецкой ссылки известно не-
много. Михаил Андреевич родился в 
1855 г. в с. Пингиша Холмогорского 
уезда в семье священника.  Во вре-
мя учёбы в Архангельской духовной 
семинарии он примкнул в начале 
1874 г. к местному кружку молодёжи 
и принимал участие в рукописном 

ОВСЯНКИН Евгений Иванович - известный знаток истории Поморского 
края, автор многих книг по истории Архангельска и Севера, Почетный граж-
данин городов Архангельска и Шенкурска, Почетный доктор ПГУ имени М.В. 
Ломоносова, Почетный член культурно-просветительного общества «Норд». 

журнале “Равенство” противоправи-
тельственного содержания.  По этому 
поводу его привлекли к дознанию, а 
затем исключили из семинарии. По 
высочайшему повелению 16 мая 1875 
г. дело о нём разрешено в админист-
ративном порядке с подчинением не-
гласному надзору полиции. В 1875 г. 
познакомился с В.В. Берви (Флеровс-
ким); в 1875—1876 г.г. слушал лекции 
в Медико-хирургической  академии. 
В 1876 г. по распоряжению министра 
внутренних  дел он был выслан из Пе-
тербурга и подчинен гласному надзо-
ру полиции на родине.  В том же году 
Колчин сдал фельдшерский экзамен 
и поступил на место фельдшера в Со-
ловецкий монастырь, где пробыл три 
года. 

Монахи, лечившиеся у молодого 
фельдшера, познакомили его с не-
большой частью арестантских дел и 
копиями ведомостей колодников, 
подлинники которых отправлялись в 
синод. Главная заслуга начинающего 
историка состояла в  том,  что  ему  
удалось  по  сухим сводным реестрам 
узников и незначительному  коли-
честву дел составить (правда, дале-
ко неполный) список заключённых и 
проследить за судьбой многих узни-
ков соловецкой тюрьмы за период, 
начиная со второй половины XVI века 
и до конца XIX века. М. Колчин лично 
осмотрел уцелевшие до 80-х годов 
казематы и дал им описание. 

Колчин М.А.
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Последующие историки конца XIX 

— начала XX века много раз публи-
ковали похвальные отзывы на очерки 
М. А. Колчина, уточняли отдельные 
детали, дополняли арестантский спи-
сок новыми именами,  стилизовали 
материал  М. А.  Колчина. В конеч-
ном итоге рецензии и советы помог-
ли    М. А. Колчину при подготовке к 
изданию очерков отдельной книгой 
устранить отмеченные погрешности  
и  ошибки. 

В 1908 году, уже после смерти М. 
Колчина, вышла отдельным издани-
ем его книга «Ссыльные и заточен-
ные в острог Соловецкого монасты-
ря в XVI—XIX вв.» с предисловием 
Александра Степановича Пругавина 
(1850-1920). Судьба этого человека 
также примечательна. Он остался в 
истории как крупнейший исследо-
ватель старообрядчества и сектантс-
тва, публицист и революционер-на-
родник. С 1869 учился в Петровской 
земледельческой и лесной академии 
в Москве, участвовал в революцион-
ных студенческих волнениях 1869. 
Привлекался в 1872 по “процессу 
нечаевцев”, в том же году выслан в 
Архангельскую губернию. После Ок-
тября 1917 года находился  в Сибири, 
сотрудничал с антисоветскими сила-
ми. В марте 1922 был арестован, умер 
в Красноярской тюрьме от тифа.

Несмотря на то, что М. А. Колчин 
учел замечания своих оппонентов, 
внес в очерки дополнения и изме-
нения, многие вопросы положения 
монастырских узников так и остались 
неосвещенными из-за ограниченно-
го доступа писателя к архивным ма-
териалам. Автор видел некоторые 
недостатки своей работы и изви-
нялся перед читателем за то, что не 
может «дать полной истории соло-
вецкой ссылки, но только страницы 

из нее, вернее, — историю с вырван-
ными страницами». Большего, при 
всем своем желании и трудолюбии 
М. Колчин не мог совершить. В его 
распоряжении находилось лишь ог-
раниченное количество арестантских 
дел, что далеко недостаточно для 
составления обстоятельной истории 
ссылки. Ведомости колодников со-
ставлялись архимандритом — комен-
дантом тюрьмы — по форме «с како-
го времени они содержатся, откуда и 
по какому повелению присланы и как 
содержать велено, каково они свое 
житие препровождают». Эти списки 
со второй половины XVIII века высы-
лались регулярно каждое полугодие 
в  синод.

После  кончины Михаила Анд-
реевича осталось шестеро детей: 
три дочери (Александра, Надежда и 
Анна) и столько же сыновей (Андрей, 
Михаил и Николай). Единственным 
богатством скромного медика был 
двухэтажный дом, располагавшийся 
в Архангельске на углу Новгородско-
го проспекта и Успенской улицы.  Он 
оставил его своим детям, советовал  
им в своём завещании  «жить в мире 
и согласии, поддерживать друг друга, 
старшим детям заботиться о воспита-
нии и образовании младших». 

Изучение истории узников Соло-
вецкого монастыря было продолже-
но на уровне своего времени много 
десятилетий спустя после смерти 
Колчина. Архангельский историк  Г.Г. 
Фруменков несколько раз переизда-
вал свою книгу «Узники Соловецкого 
монастыря», созданную на основе 
изучения ссыльных дел, хранящихся 
во многих архивохранилищах страны. 
Освещение этой многогранной про-
блемы продолжается в наши дни.
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сохранить памятник промышленной 
архитектуры

БЕДНОВ Анатолий Вадимович - журналист, историк по образова-
нию, член культурно-просветительного общества «Норд», обще-
ственной организации «Поморское возрождение».

Давно пустует здание пивзавода в цент-
ре Архангельска. Основанный в конце 

XIX века А.Ю. Сурковым, ныне он пред-
ставляет собой печальное зрелище. Пиво 
здесь давно не производится, изрядно 
обветшалый фасад предприятия стыдли-
во закрыт сеткой, под которой – осыпаю-
щиеся стены, молодые березки, пробив-
шие кирпичную кладку. Внутри – разруха 
и запустение.

В 2007 году общественная инспекция 
Архангельского регионального отделения ВООПиК изучила на месте состояние па-
мятника регионального значения. «Пивоваренный завод А.Ю.Суркова». Между мэ-
рией Архангельска и коммерческой организацией в декабре 2004 года был заклю-
чен договор аренды на 49 лет. В августе 2005 года с региональным органом  охраны 
культурного наследия – комитетом по культуре Архангельской области заключены 
охранные обязательства на все охраняемые объекты.

И что же в итоге? В сентябре 2005 года памятник признали аварийным. 
Председатель Совета  АО ВООПиК Олег Пычин так прокомментировал нам ситу-

ацию, сложившуюся вокруг комплекса:
- Ознакомившись с состоянием дел, мы предложили мэрии и пользователям па-

мятника рассмотреть возможности привлечения инвесторов для проведения про-
тивоаварийных консервационных работ и подготовки проекта дальнейшей рестав-
рации. Всем трем заинтересованным сторонам – государственному органу, мэрии 
и пользователю – предложено решить этот вопрос. Насколько нам известно, в про-
шлом году были приняты решения на уровне администраций области и города.

Следует отметить, что в адрес общества постоянно идут обращения от ветеран-
ских организаций, от граждан с одним вопросом: почему памятник не реставриру-
ется? Сегодня статус его непонятен. Встает вопрос: готов ли город сам отреставри-
ровать его или передать в собственность области, которая может взяться за это и 
создать на его базе, например, выставочный центр с долей участия бизнеса? Мо-
жет быть, создать государственно-частное партнерство и организовать, например, 
ресторан?

Другой вариант – передать его специализированной организации, коммерчес-
кой или общественной, занимающейся сохранением памятников. А она уже полу-
чит финансирование с привлечением инвестиционных источников: 35-40% средств 
– для культурных проектов, 60% - для бизнес-проектов. Примеры такого сотрудни-
чества в области уже имеются. Других вариантов никто пока предложить не мо-
жет.

Если ничего не предпринимать, дожидаться, пока памятник рухнет, это может 
иметь неблагоприятные последствия. Уничтожение или повреждение памятников, 
вызванное действием или БЕЗДЕЙСТВИЕМ, карается по соответствующей статье 
Уголовного Кодекса. Лучше не доводить до этого, а совместными усилиями сохра-
нить памятник для будущих поколений.

Здание пивзавода 2009 г.
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КРАСАВЦЕВ Лев Борисович - инженер-кораблестроитель, доктор истори-
ческих наук, профессор ПГУ имени М.В. Ломоносова, член общества «Норд». 
В 1957-1970 гг. работал в Архангельском Управлении морских путей и по 
работе не раз бывал на земснаряде «Чернышевский».

Расскажите о памятнике матросам земснаряда 
«Чернышевский», стоящем рядом с афганским ме-

мориалом  на Обводном канале.
Кусова В.П.

Архангельск

памятник матросам земснаряда 
«чернышевский»

9 июня 1935 года бассейновая газета «Моряк Севера» вышла с траур-
ным сообщением о гибели земснаряда «Чернышевский». Сообщалось, что 
земснаряд  29 мая вышел на работу в порт Сорока (теперь Беломорск) 
с командой 52 человека. Вместе с ним вышла и паровая шаланда «Реу-
шеньга». Из-за сильного северо-восточного ветра суда до 31 мая стояли 
на якоре у Черной башни острова Мудьюг. 31 мая в 14.00 караван снялся в 
море и отправился в Сороку. Однако 1 и 2 июня в Белом море разыгрался 
сильнейший шторм  с ураганными порывами ветра.

К араван не дошел до порта назначения 8 миль и, боясь наскочить на мель, 
«Чернышевский» и «Реушеньга» повернули обратно в море. Из-за силь-

ного снегопада суда потеряли друг друга. 2 июня в Сороку пришла одна «Реу-
шеньга». Из Сороки сразу послали на поиски «Чернышевского» буксиры «Пя-
тилетка» и «Рабочий» и катера. В районе острова Малый Жижмуй нашли 15 
трупов членов команды, обломки спасательной шлюпки и весла. Все трупы 
имели спасательные пояса, но на всех имелись сильные увечья. 4 июня бук-
сир «Пятилетка» доставил трупы в Сороку.

Сразу была создана комиссия по расследованию причин аварии. 7 июня 
б/п «Пятилетка» доставил 15 гробов в Архангельск. Как пишет газета, весь 
город хоронил погибших на посту моряков. Гробы были выставлены в зале 
клуба водников. 7-го состоялся вынос и траурная процессия последовала по 
набережной на Кузнечевское кладбище. Вся набережная была запружена на-
родом. Траурный митинг открыл зам. Председателя крайисполкома Цетлин 
М.А. (расстрелян в 1938 г. как враг народа). Были похоронены второй штур-
ман Попкович С.П., пять матросов II-го класса в возрасте от 19 до 25 лет, два 
машиниста, первый помощник механика Потаев Д.С., два кочегара, четыре 
лебедчика. 37 членов команды сразу не были обнаружены, в том числе и ка-
питан Немчинов И.К. и багермейстер Шуньгин И.Н.

В том же номере «Моряка Севера» было напечатано заключение комис-
сии по расследованию гибели земснаряда «Чернышевский». Комиссию воз-
главил начальник Северного морского пароходства в 1934-1936 гг. Манциво-
до Л.Ф. (впоследствии также объявленный врагом народа). 
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В связи с резким увеличением в годы 

Первой мировой войны грузооборота 
Архангельского порта, через который 
пошел основной поток грузов военной 
помощи от союзников России по Антан-
те, потребовалось увеличение глубин в 
порту. К тому же начал строиться новый 
морской порт на Севере — Романов-на-
Мурмане — Мурманский порт. Поэтому 
в эти годы Управление получило значи-
тельное пополнение — 4 многочерпа-
ковых земснаряда и три землесоса. В их 
числе и был многочерпаковый земснаряд 
«Чернышевский», построенный в Англии в 
1915 году. Его производительность соста-
вила 360-400 м³/час, он имел паровую ма-
шину мощностью 630 и.л.с., которая при-
водила в действие черпаковую цепь, а 
на ходу обеспечивала скорость 7,8 узлов. 
Его размеры составляли: длина — 50,14 
м, ширина — 9,75 м и осадка — 3,18 м. 
Как и на всех многочерпаковых земсна-
рядах, на «Чернышевском» выше палубы 
располагалась черпаковая башня, к кото-
рой крепилась черпаковая рама, верхний 

черпаковый барабан, приводящий в дви-
жение черпаковую цепь. Следовательно, конструктивной особенностью этого 
типа судов было наличие тяжелых конструкций над палубой, что значительно 
повышало центр тяжести судна и тем самым  уменьшало метацентрическую 
высоту, обеспечивающую устойчивость судна. Поэтому в отличие от обычно-
го морского судна землечерпалки не обладали достаточной устойчивостью, 
особенно на больших углах крена (наклонениях). Но так как они работали в 
основном на акватории порта или на подходах к нему, этого было достаточно, 
но делало рискованным морские переходы из порта в порт.

Комиссия сделала заключение, что причиной гибели могли быть удар о 
подводный камень и разрушение корпуса или проникновение воды в корпус 
через снесенные волной капы. Общий вывод комиссии — команда погибла в 
борьбе со стихией, борясь за спасение судна. В 1936 г. земснаряд был поднят 
Эпроном и  доставлен в Архангельск. В 1937-1938 годах был восстановлен и в 
1939 г. приступил к работе и  еще проработал четверть века. Симптоматично 
для того времени заметка в газете «Моряк Севера» за 1 марта 1938 г. под 
заголовком «Плоды вражеской деятельности в инспекции регистра», где инс-
пекторы были объявлены виновниками гибели з/с «Чернышевский». Вероят-
но, обвинили в том, что выпустили  такой земснаряд в море.

З/с «Чернышевский» успешно работал в годы Великой Отечественной вой-
ны и в послевоенные годы и был списан в 1966 году, проработав на Севере 40 
лет. А морякам, погибшим в 1935 г., на Кузнечевском кладбище был установ-
лен памятник.

Памятник матросам 
земснаряда «Чернышевский»
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влияние северного края 
(1929-1936 гг.) на развитие 

европейского севера россии

ШУБИН Сергей Иванович- профессор ПГУ, доктор исторических наук, 
председатель Архангельского отделения Всероссийского общества истори-
ков - архивистов, член культурно-просветительного общества «Норд»

Административно-территориаль-
ное деление оказывает заметное 

влияние на развитие любого госу-
дарства и его регионов. Ведь любая 
граница – это «… не просто линия, 
проведенная на карте, а способ орга-
низации пространства. Удачно прове-
денная граница содействует его раз-
витию, неудачно – мешает» . 

История территориального управ-
ления Европейским Севером России 
в XX веке посредством администра-
тивно-территориального деления на-
сколько богата событиями, настоль-
ко, на наш взгляд, остается еще, за 
исключением Республики Коми, не-
исследованной. Поэтому вынесение 
этой проблемы в повестку дня нашей 
конференции является вполне оправ-
данным. Учитывая актуальность со-
вершенствования территориального 
управления,  в этом направлении еще  
немало придется потрудиться истори-
кам, регионоведам, экономистам, со-
циологам, политологам и краеведам. 

Наиболее оптимальным оно было, 
на наш взгляд, в дореволюционный 
период, когда границы Архангельской 
губернии как бы обнимали Белое 
море. Не случайно в губернии сфор-
мировался даже свой специфический 
субэтнос-поморы, а регион получил 
название Поморье. В 1916 году в Ар-
хангельске было шесть иностранных 
консульств: Великобритании, Фран-
ции, Норвегии, Дании, Нидерландов, 
Бельгии .

Непродуманное изменение гра-
ниц на этапе стихийно-революци-
онного территориального деления 
(1917-1921 гг.) значительно измени-
ло сложившуюся систему админист-
ративно-территориального деления 
Севера. 24 июля 1918 года наркомат 
внутренних дел РСФСР утвердил пос-
тановление съезда пяти уездов Воло-
годской губернии (Великоустюгско-
го, Никольского, Сольвычегодского, 
Усть-Сысольского и Яренского) о вы-
делении их в самостоятельную Севе-
ро-Двинскую губернию. Центром гу-
бернии стал старинный русский город 
Великий Устюг . 

Декретами ВЦИК от 8 июня и 4 
августа 1920 года была образована 
Корельская трудовая коммуна (с 25 
июля 1923 года автономная Корель-
ская социалистическая советская рес-
публика), в состав которой из Архан-
гельской губернии отошел Кемский 
уезд. 13 июня 1921 года еще один 
уезд Архангельской губернии - Алек-

Шубин С.И.
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сандровский - был преобразован в 
самостоятельную Мурманскую губер-
нию с центром в городе Мурманск . 

22 августа 1921 года была обра-
зована Автономная область Коми 
(Зырян), в состав которой вошли Усть-
Сысольский уезд, 19 волостей Печор-
ского уезда Архангельской губернии 
и 21 волость Яренского уезда Северо-
Двинской губернии, центром области 
стал Усть–Сысольск, с 1930 получив-
ший название Сыктывкар. 

С переходом к новой экономичес-
кой политике стало понятно, что не все 
изменения АТД в предшествующий 
период носили взвешенный и обос-
нованный характер. В стране начался 
очень интересный, содержательный, 
нуждающийся в дополнительных ис-
следованиях период экономического 
районирования. В апреле 1922 года 
были обнародованы тезисы Пре-
зидиума ВЦИК по экономическому 
районированию страны, проведена 
Всероссийская конференция по их об-
суждению и проблемам реализации. 
Были утверждены «Основные поло-
жения установления границ админис-
тративно-хозяйственных районов» с 
учетом следующих факторов: 

1  численность населения, 
2  национальный состав, 
3  размещение промышленности, 
4  транспортная инфраструктура, 
5  роль индустриальных центров в 

освоении территории, 
6  перспективы развития того или 

иного региона . 
Итоги конференции получили 

большой резонанс как в центре, так и 
на местах. «Проблема районирования 
выдвинулась в настоящее время на 
первый план, - писал один из видных 
теоретиков и практиков экономичес-
кого районирования Б.Н. Книпович, - 

и занимает не только научно-теорети-
ческую мысль: она приобрела теперь 
чрезвычайно актуальное практичес-
кое значение. Можно без преувели-
чения сказать, что почти все ведомс-
тва занимаются в настоящее время 
вопросами районирования» .

На Европейском Севере началась 
активная работа по подготовке общей 
концепции развития региона, а также 
конкретных мероприятий  по совер-
шенствованию административно-тер-
риториального деления. Идея фор-
мирования на Европейском Севере 
укрупненного региона стала вполне 
логичной в контексте экономического 
районирования территории страны. 
Названия предлагались разные: Севе-
ро-Беломорская,  Северо-Восточная 
область; Двино-Печорский, Северный 
край. Последнее наименование было 
признано наиболее «целесообраз-
ным» .

Следует отметить, что в процес-
се экономического районирования 
была проделана серьезная аналити-
ческая работа на всех уровнях управ-
ления. Обсуждение носило достаточ-
но открытый характер, материалы 
реформирования АТД публиковались 
в средствах массовой информации, 
в специальных изданиях. Только в 
1924-25 годах было издано 13 книг, 
вышло 18 номеров очень интересно-
го журнала «Северное хозяйство» .

Примечательно, что в процессе 
подготовки реформы территориаль-
ного управления заметную роль иг-
рало северное краеведение, которое 
тогда воспринималось в качестве 
важного элемента не только изуче-
ния, но и управления регионом. При 
Архангельском губплане, как и в дру-
гих губерниях, была сформирована 
Ассоциация по изучению производи-
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тельных сил Севера, а при обществе 
краеведения был организован Инсти-
тут промышленных изысканий. Такое 
сотрудничество официальных орга-
нов власти с общественными форми-
рованиями обеспечивало участие в 
процессе районирования многих спе-
циалистов, которыми тогда по раз-
ным причинам был богат Север.

Конечно, реформа территориаль-
ного управления вызывала серьез-
ные споры, столкновение различных 
точек зрения, разных вариантов фор-
мирования составных частей края, 
границ округов, районов, степени их 
автономности, местонахождения кра-
евого центра и т.д. Но дискуссии носи-
ли по преимуществу конструктивный 
характер. В процессе всестороннего 
анализа  прошлого, настоящего и пер-
спектив на будущее формировались 
как общие представления о миссии 
Европейского Севера России, так и 
его собственные региональные инте-
ресы.

Экономическое районирование 
объективно  способствовало уси-
лению территориальной интегра-
ции, кооперации, стремлению к са-
модостаточности и, как следствие, 
– формированию Северного края 
как единого народнохозяйственного 
«комбината», что открывало благо-
приятные перспективы для его раз-
вития.

Региональная политика выстра-
ивалась на тех же принципах, что и 
нэп, кооперативное движение, мест-
ное самоуправление – вместе они со-
ставляли процесс развития общества, 
по сути, альтернативный зарождаю-
щемуся сталинскому авторитаризму. 
Тенденция демократизации террито-
риального управления в первой поло-
вине 1920-х годов способствовала, по 

образному выражению А.В. Чаянова, 
«хозяйственному самоходу» .

Большевистских лидеров такой 
«самоход», причем, не только хо-
зяйственный, но и региональный, не 
устраивал. Это и стало, на мой взгляд, 
одной из главных причин политиза-
ции территориального управления. 
Его экономическая составляющая, 
объективно сложившаяся в годы 
нэпа, была выхолощена и объявлена 
правым уклоном. На крутом повороте 
так называемого «великого» перело-
ма ставка была сделана на выстраи-
вание жесткой вертикали партийной 
или, как тогда говорили, директивной 
власти.

Несмотря на то, что риторика тер-
риториального управления формаль-
но сохраняла терминологию и сетку 
границ экономического райониро-
вания, на самом деле, региональная 
политика обретала сугубо политичес-
кий, директивный, ярко выраженный 
аппаратный характер. 

На первый план формирования 
краев и укрупненных областей вместо 
их социально-экономической состав-
ляющей выходила задача «перетека-
ния» власти из губерний в укрупнен-
ные образования, властные структуры 
которых формировались центром. 
Одновременно устранялись неугод-
ные губернские кадры, особенно со-
ветско-кооперативные и плановые, 
накопившие позитивный опыт рабо-
ты в условиях рыночных отношений, 
кооперации и местной демократии. 
На рубеже 1920-х и 1930-х годов под 
флагом нового районирования пар-
тийное руководство, по сути, совер-
шило переворот в территориальном 
управлении, одной из главных задач 
которого была «кадровая револю-
ция» в региональных органах власти. 
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Характерно, что руководство  ук-

рупнением регионов было передано 
из ведения советов и плановых орга-
нов под контроль ЦК ВКП (б) и его ор-
ганизационных бюро, образованных 
по месту формирования новых краев 
и областей. Основной вопрос тер-
риториального управления России, 
сформулированный еще в XIX веке: 
Как выделить административные 
единицы, чтобы в их границах проис-
ходило саморазвитие?  - был выхоло-
щен борьбой за власть. Укрупненные 
образования стали инструментом 
не столько самоуправления, сколько 
подчинения, нередко даже в ущерб 
развитию регионов и их естественной 
самоорганизации. 

Такая трансформация региональ-
ной политики, несомненно, наложила 
свой отпечаток на развитие Европей-
ского Севера.    Поэтому однозначно 
трактовать  влияние Северного края 
на дальнейшее развитие региона    
нельзя. С одной стороны, можно от-
метить такие положительные момен-
ты, как более активное включение ре-
гиона в жизнь страны, значительное 
увеличение населения, ликвидацию 
неграмотности населения и т.д.

В 1930-е годы в области появи-
лись крупные лесопильно-перера-
батывающие, целлюлозно-бумаж-
ные комбинаты (Соломбальский, 
Архангельский), строится крупный 
судостроительный завод (Судострой, 
Молотовск, Северодвинск), возобнов-
ляет работу судоремонтно-судостро-
ительный завод «Красная кузница». 
Были предприняты серьезные иссле-
дования Арктики, Архангельск стал 
воротами, плацдармом освоения Се-
верного Ледовитого океана, сыграл 
очень важную роль в прокладке Се-
верного морского пути, который на-

чинался, как известно, с экспедиций в 
устье реки Обь за продовольствием.

Большие изменения произошли в 
социально-культурной сфере. Практи-
чески повсеместно были построены 
сельские и городские школы,  техни-
кумы. Открылись первые Вузы: 1929 
– АЛТИ, в 1932 г. - Медицинский и 
Педагогический институты. Была ор-
ганизована Северная база Академии 
наук, образовались творческие сою-
зы и организации, основан знамени-
тый Северный хор.

С организацией колхозов значи-
тельно расширились возможности 
механизации сельскохозяйственного 
труда. В колхозах в основном была 
искоренена беднота, люди получили 
возможность сообща решать свои 
проблемы, а коллективизм, как извес-
тно, был присущ северянам всегда, 
поэтому многие северные коллектив-
ные хозяйства развивались достаточ-
но успешно, особенно там, где под-
бирались толковые руководители и 
была возможность вести комплексно 
сельскую экономику, то есть, где зем-
леделие сочеталось с промыслами, 
например, с рыболовством, олене-
водством, освоением даров природы 
и т.д.

Однако немало в эти годы было 
допущено ошибок, перегибов, кото-
рые отрицательно сказались и сказы-
ваются по сей день на развитии наше-
го региона.

Прежде всего, следует отметить, 
что процессы индустриализации и 
коллективизации далеко не всегда 
учитывали интересы региона. Север 
был, по сути, превращен в сырье-
вой придаток, валютный цех страны. 
Очень хорошо по этому поводу сказал 
бывший президент Якутии Михаил 
Николаев: «Север в основном вос-
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принимался как колония с неисчер-
паемой кладовой, где не живут, а за-
рабатывают, где не благоустраивают 
среду, а разрушают ее» .

Основным негативным экономи-
ческим последствием региональной 
политики 1930-х годов прошлого века 
явилось превращение региона с по-
тенциалом развития многоотрасле-
вой структуры экономики в моноот-
раслевой - «деревянный донбасс», в 
«лесо-экспортный цех» страны. Это 
сугубо потребительское отношение к 
региону привело к целому ряду вза-
имосвязанных отрицательных пос-
ледствий. 

Во-первых, к нерациональному 
размещению производительных сил, 
прежде всего, сосредоточению ле-
сопильных и деревоперерабатываю-
щих заводов в Архангельске за сотни 
километров от заготовки, в результа-
те не развивалась должным образом 
периферия, а когда распался Север-
ный край, архангельские лесозаводы 
стали испытывать дефицит сырья. 

Во-вторых, к серьезным просчетам 
в организации заготовки, вывозки и 
сплава древесины, что вело к гро-
мадным, до 85 %! потерям. Молевой 
сплав по Северной Двине (1931-1936 
гг.) привел к появлению плавучих 
скандинавских заводов в Баренцевом 
море по переработке нашей древеси-
ны. 

В-третьих, тотальная «мобилиза-
ция людей» на лесозаготовки и сплав-
ные работы вела к подрыву сельского 
хозяйства региона. 

В-четвертых, отрыв лесоперера-
батывающей промышленности от 
наиболее густо населенных южных 
районов края явился причиной, с од-
ной стороны,  их узко-сырьевой специ-
ализации, а с другой, - способствовал 

вызреванию идеи о насильственной 
депортации сотен тысяч крестьян 
на Север в качестве так называемых 
«врагов народа» и дешевой рабочей 
силы. 

Социальные последствия заклю-
чались в том, что именно с 1930-х 
годов уровень жизни северян стал 
заметно уступать средне-российским 
показателям, так как отношение влас-
ти к спецпереселенцам-врагам наро-
да переносилось и на местное насе-
ление. Особенно заметно этот фактор 
проявился в Архангельской облас-
ти. Вот почему у нас и по сей день 
средний уровень жизни населения 
уступает соседним регионам.К регио-
нально-политическим последствиям 
можно отнести то, что Архангельск за 
годы руководства Северным краем из 
проводника и защитника региональ-
ных интересов Европейского Севера 
превратился, по сути, в место пребы-
вания власти центра. Главную задачу 
краевая администрация видела не 
столько в развитии региона, сколько в 
эксплуатации человеческих и вывозе 
природных ресурсов,  вследствие чего 
Архангельск в значительной степени 
утратил авторитет своих соседей: се-
веродвинцев, вологжан, коми. Евро-
пейский Север в результате лишился    
своего общепризнанного центра, что 
отрицательно сказывается на разви-
тии региона по сей день.

На мой взгляд, следовало бы ис-
пользовать 80-летний юбилей об-
разования Северного края для кон-
солидации регионов Европейского 
Севера, как на российском, так и меж-
дународном уровнях.



Ученые о Русском Севере –––––––––––––––––––––––––––––––––  45 
круглый стол

9 октября в рамках научно-прак-
тической конференции «Процессы 
укрупнения территорий и их влияние 
на развитие Европейского Севера» 
состоялся круглый стол «Уроки и пер-
спективы регионального управления 
на Европейском Севере Российской 
Федерации».

Его председатель, доктор истори-
ческих наук, профессор Сергей Ива-
нович Шубин сразу же обозначил 
актуальность заявленной темы. По 
его мнению, Россия, после распада 
СССР, стала более северной страной, 
и именно поэтому выросло значение 
северных территорий. Именно в этих 
регионах сосредоточено большинс-
тво ресурсов, но при этом ощуща-
ется острая нехватка населения. В 
условиях, когда много говорится об 
освоении Арктики, необходимо, по 
мнению Сергея Ивановича, прежде 
всего подумать о плацдарме для ос-
воения более высоких широт. Таким 
плацдармом мог бы логично стать 
Европейский Север, но для этого не-
обходимо заниматься его развитием, 
повышать качество жизни. Создание 
укрупненного северного региона 
могло бы стать решением указанных 
проблем.

Собственно вся конференция 
была посвящена обсуждению исто-
рического опыта и проблем создания 
подобных территориальных образо-
ваний. Но именно на данном круглом 
столе был поднят вопрос о сущности 
процесса укрупнения. Очевидно, что 
это должен быть не механический 
процесс, а комплекс сложных разно-
плановых мероприятий.  На круглом 
столе был поставлен важный вопрос 
об изменении подходов  к регио-

нальной политике на федеральном 
уровне. Все те укрупнения регионов, 
которые мы могли наблюдать до на-
стоящего времени, являлись, по сути, 
претворением в жизнь инициатив 
центральных властей. Но для того, 
чтобы не получилось так, что новый 
регион окажется искусственным об-
разованием, дискуссии и идеи по его 
трансформации должны рождаться 
на местах, и не по отмашке сверху, а 
по мере осознания местными сооб-
ществами актуальности данного воп-
роса. Сейчас же получается так, что 
та часть этого сообщества, которая 
наделена властными полномочиями, 
выпадает из обсуждения вопроса. 
Возможно, это происходит как раз из-
за того, что это обсуждение не ини-
циировано на федеральном уровне. 
Однако, как было верно отмечено на 
круглом столе, центральным властям 
необходимо трансформироваться в 
направлении более четкого разгра-
ничения полномочий между ними и 
регионами. Только тогда, когда ини-
циативы будут рождаться на местах, 
можно говорить о продуктивности 
тех или иных решений в сфере регио-
нальной политики.

Кроме того, на круглом столе была 
обозначена проблема сущности про-
цесса объединения нескольких субъ-
ектов федерации. Как верно заметил 
финляндский исследователь, науч-
ный сотрудник фонда Коне (г. Хель-
синки) Пекка Кауппала, если ставить 
во главу угла сам факт объединения 
регионов, но при этом откладывать 
решение сложных вопросов, это мо-
жет вызвать только огромные споры 
и противоречия. Один из таких воп-
росов был задан на самом круглом 
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столе: как собственно будет выстраи-
ваться управление внутри укрупнен-
ного региона? В этой связи представ-
ляется полезным изучить опыт уже 
объединенных субъектов федера-
ции. На одной из секций прозвучал 
доклад «Особенности организации 
законодательных и исполнительных 
органов власти в укрупненных субъ-
ектах РФ», его представил ведущий 
консультант Управления организаци-
онной работы администрации Архан-
гельской области Михаил Николае-
вич Кузьменко. Кстати, он — один из 
немногих представителей областной 
власти, побывавших на конферен-
ции. Нет необходимости пересказы-
вать названный доклад. Достаточно 
сказать, что представленные в нем 
варианты организации органов влас-
ти Пермского, Камчатского и Красно-
ярского краев нуждаются в тщатель-
ном анализе.

Кроме этого, существует пробле-
ма организации местного самоуп-
равления укрупненных субъектов 
федерации. Один из вариантов объ-
единения представляет собой триаду 
Архангельская область — Ненецкий 
автономный округ — Республика 
Коми. Но при этом, как выяснилось, 
в Коми система местного самоуправ-
ления серьезно отличается от той же 
системы в Архангельской области. 
Помимо этого на круглом столе была 
отмечена общая неэффективность 
современной системы муниципаль-
ного управления. Ее главное преиму-
щество – участие жителей в решении 
проблем своего района, населенного 
пункта. Но оно сведено на нет систе-
мой бюрократии, которая отодвину-
ла жителей от самоуправления. Хотя 
именно люди должны быть главной 
опорой местных властей, в этом слу-

чае решение различных вопросов бу-
дет гораздо меньше зависеть от лич-
ных качеств главы муниципального 
образования. 

Однако участники круглого стола 
не только в этом видят проблемы 
местных органов власти. В частнос-
ти, заместитель директора по науке 
ИУППК ПГУ, доктор экономических 
наук, профессор Вера Владимировна 
Степанова указала на неэффектив-
ную систему финансирования муни-
ципалитетов. По ее мнению, полно-
мочия муниципальных образований 
не обеспечиваются соответствую-
щими денежными средствами. При 
финансировании этих органов власти 
обычно строго определяется, на ка-
кие цели пойдут средства, что лишает 
муниципалитеты возможности опе-
ративно и эффективно удовлетворять 
насущные потребности. Жесткая сис-
тема контроля над финансами ставит 
ограниченные временные рамки ис-
пользования денежных средств. Все 
это не способствует успешной реали-
зации своих полномочий органами 
местной власти.

Несомненно, ответы на все эти 
вопросы необходимо найти до, а не 
после создания укрупненного субъ-
екта федерации. Эффективная работа 
низовых элементов административ-
ной системы региона является одной 
из основ успешного создания укруп-
ненного субъекта федерации. Но это 
возможно только при надлежащем 
уровне организации местного само-
управления. И тем более прискорб-
но, что круглый стол, проходивший в 
здании Областного собрания депута-
тов, так и не привлек к себе внимания 
народных избранников и чиновников 
области.

И.Вихрев 
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варде – культурная витрина поморья 
на западе

МОСЕЕВ Иван Иванович - президент международного клуба «Поморское 
братство», журналист.

О Норвегии, о фьордах, о викингах и даже о пресловутой норвежской 
«сёмге» знает весь мир, и любой школьник без труда укажет на географи-
ческой карте, где живут норвежцы. А вот о ближайших восточных соседях 
норвежцев, о российских поморах западному миру практически ничего не 
известно. И это несправедливо, ведь древняя поморская культура это об-
щечеловеческое достояние, которое пока еще остается белым пятном в 
истории освоения Арктики.

К ак раскрыть ее миру, как расска-
зать о коренных жителях Поморья, 

которые задолго до голландца Барен-
ца освоили большинство арктических 
земель и островов, включая Шпиц-
берген и Новую Землю? Особенно та-
кое культурное продвижение важно 
для Архангельской области, центра 
исторического Поморья. И здесь на 
помощь поморам пришли норвежцы. 
Благодаря их бережному отношению 
к поморскому наследию норвежский 
город Вардё уже два десятилетия яв-
ляется настоящей культурной витри-
ной российского Поморья на Западе. 

Судите сами: несмотря на то, что 
в Архангельске проживает боле 300 
тысяч человек, а в Вардё лишь чуть 
более 2 тысяч, этот норвежский го-
родок ежегодно посещают десятки 
тысяч западных туристов. Дело в том, 
что Вардё - один из портов крупней-
шей норвежской морской круизной 
компании Хуртигруттен. В его гавань 
ежедневно заходят минимум два 
круизных лайнера с сотнями турис-
тов из Европы и Америки. И первое, 
куда идут толпы иностранных гостей 
– это старинная крепость и городской 
Поморский музей, где собраны экс-
позиции, рассказывающие о россий-

ских поморах. Для сравнения, в порт 
Архангельска за 2009 год пришло все-
го два круизных судна. Да и Поморс-
кого музея в столице Поморья до сих 
пор нет.

Кроме того, в Вардё ежегодно ле-
том проводится традиционный По-
морский фестиваль. В июле 2010 года 
этому фестивалю уже исполнится 20 
лет, и планируется, что в эти дни его 
посетят самые высокие гости из России 
и Норвегии. Здесь пройдут торжества 
в честь 20-летнего юбилея восстанов-
ления добрососедских связей между 
норвежской губернией Финнмарк и 
Архангельской областью.

Во время последнего Поморского 
фестиваля в 2009 году в Вардё про-
изошло знаменательное событие 
– впервые за границами России здесь 
было создано представительство 
международного клуба «Поморское 
братство», в который архангельские 
поморы принимают людей, внесших 
весомый вклад в сохранение и разви-
тие поморской культуры.

Надо отметить, что у дружбы по-
моров и норвежцев давняя история. 
В прошлом торговля с Норвегией 
имела для Поморья огромное эконо-
мическое и культурное значение. Рос-
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сийский писатель и этнограф Михаил 
Пришвин, побывавший в Вардё в на-
чале ХХ века, записал немало теплых 
поморских слов в адрес норвежских 
соседей. Один из поморов прямо 
заявил: «Норвежцы самые первые 
наши благодетели, они нас часто и на 
воде спасают, и в команде нет лучше 
норвежца»1.

Сущность многовековой поморс-
кой торговли, по словам Пришвина, 
заключалась в том, что «помор берет 
в долг в Архангельске муку, меняет ее 
на рыбу в Норвегии и, продав ее, уп-
лачивает за муку»2. Про российских 
поморов, встреченных в Норвегии, 
Пришвин пишет, что они во многом 
похожи на своих западных соседей: 
«Входят два помора: русский и нор-
вежец, оба с голубыми глазами, оба 
высокие, здоровые моряки»3. Писа-
тель отмечает и свободное, вполне 
европейское поведение российских 
поморов в Норвегии: «Мне приятны 
их свободные манеры, их морская 
грубоватость. Войдет в двери и не ос-
тановится у порога с шапкой в руке, 
как у нас, а прямо подходит к консу-
лу, жмет его руку, жмет мою руку и 
усаживается на стул»4.

2010 год – юбилейный год для доб-
рососедства норвежцев и поморов. 
По устоявшейся традиции российс-

кие поморы летом снова приедут в 
гости к норвежским братьям на двад-
цатый Поморский фестиваль в Вардё. 
А осенью уже норвежцы отправятся 
в гости к поморам в Архангельск на 
Маргаритинскую ярмарку, которая 
как и сотни лет назад начнётся с сен-
тябрьского праздника Поморского 
нового года. Любопытно, что в 2010 
году этому празднику исполнится 10 
лет со дня его возрождения. Таким 
образом, Поморский музей в Вардё, 
и норвежский Поморский фестиваль, 
и международный клуб «Поморское 
братство», и осенний праздник «По-
морский новый год», и Маргаритин-
ская ярмарка в Архангельске – все 
это живет и развивается благодаря 
искреннему взаимному интересу се-
верных соседей друг к другу. А это 
значит, что у поморов и норвежцев 
очень много общего не только в про-
шлом, но и в будущем.

Литература:
1. Пришвин М.М. Собр. Соч. т.1 

Изд. Москва 1982г стр.362
2. Там же стр. 376.
3. Там же стр. 377.
4. Там же стр. 377.

В гаване Норвежского порта Вардё
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премия общественности 

архангельска «чаша раздумий-2010»

Оргкомитет объявил прием до-
кументов на ежегодную обществен-
ную премию «Чаша раздумий».   

Премия вручается за книги, вне-
сшие значительный вклад в изучение 
истории Русского Севера и развитие 
краеведения.

Работы должны быть изданы  в 
течение 2009 г. на территории Архан-
гельской области. Книга, или брошю-
ра должна соответствовать историко-
краеведческой тематике, тираж не 
менее 100 экземпляров. Оргкомитет 
отбирает лучшие работы по объяв-
ленной тематике и присуждает 3 ос-
новных и несколько поощрительных 
премии. 

Работа, представляемая на пре-
мию «Чаша раздумий», выдвигается 
частным лицом, общественной ор-
ганизацией или трудовым коллек-
тивом. В оргкомитет представляют 
Протокол по выдвижению книги, 
обоснование, почему эта книга заслу-

живает общественного признания, 
само произведение в одном экзем-
пляре, заполненную форму заявки, 
квитанцию об уплате организацион-
ного взноса. Документы и оргвзнос 
не возвращаются, книги после подве-
дения итогов передаются в библиоте-
ку ДКПО «Норд». На премию можно 
выдвинуть одну работу от автора.  

Форму заявки можно получить 
в издательстве журнала «Известия 
Русского Севера» (г. Архангельск, ул. 
Поморская, 34), во втором учебном 
корпусе ПГУ  в каб. 105   до 17 час. 

Заявки и документы принимаются 
до 21 февраля 2010 г.

Премия вручаются на торжествен-
ной церемонии, о которой будет объ-
явлено дополнительно. 

Оргкомитет
(Добровольное культурно-просветительное общество 
«Норд» совместно с  Поморским государственным уни-
верситетом имени М.В.Ломоносова, Краеведческой 
ассоциацией Архангельской области, ИПП «Правда Се-
вера», ООО «КИРА», ООО «Поморский сувенир» и дру-
гими организациями).

Участники и члены оргкомитета 
после торжественного вручения 

премии «Чаша раздумий 2009»

Церемония торжественного вручения 
премии «Чаша раздумий 2009». 

Выступает автор С.Я. Половников

Объявлено о принятии книг на премию 
«Чаша раздумий-2010».

Премия учреждена культурно-просветительном обществом «Норд» в 
2005 году. Она  представляет специально изготовленную чашу, на кото-

рой изображены храм и свеча - символы духовности и горения. Премия 
– общественное признание заслуг авторов за созданные произведения.
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алевтина лавринова: «мы помогаем 
подросткам научиться понимать себя 

и окружающих людей»

В осемь лет назад в Архангельском 
центре повышения квалифика-

ции работников образования начала 
действовать программа «Полезные 
привычки, практика и развитие». 
Спустя это время, программа приоб-
рела поистине массовый характер: 
несколько десятков школ области ус-
пешно её используют.

Как оказалось, чтобы помочь под-
ростку  обрести идеалы, помочь най-
ти своё призвание не всегда следует 
копаться в премудростях психологии. 
Достаточно, при активном участии 
самого подростка, в доступной фор-
ме (на конкретных примерах) про-
штудировать реальные жизненные 
процессы и  ситуации: поведение в 
быту, употребление алкоголя, поль-
за занятий спортом и физкультурой, 
отношения между полами. Програм-
ма привлекает своей простотой и 
искренностью. Дабы раскрыть для 
читателя вышеупомянутое, мы пооб-
щались с организатором программы 
в Архангельской области Алевтиной 
Лавриновой.

– Алевтина Петровна, в нашей 
памяти свежи воспоминания про-
шлых десятилетий: в школах и сред-
них учебных заведениях тогда тоже 
проводилась некая пропаганда здо-
рового образа жизни. Но факты и 
статистика говорят о том, что в конце 
девяностых наркомания стала злом 
№ 1 в России. А ещё несколькими 
годами ранее по России поползли 
слухи о сексуальной революции: мол 
у молодёжи теперь царит вседозво-
ленность и это приводит к резкому 

увеличению ВИЧ–инфицированных. 
Чем отличается нынешняя програм-
ма «Полезные привычки» от той про-
паганды, что была раньше в школах 
области?

– Раньше всё ограничивалось тем, 
что у школы или даже у класса был 
групповой психолог, который почти 
всегда говорил только на понятном 
ему языке, пытаясь установить кон-
такт с аудиторией подростков путём 
традиционно и однообразно задава-
емых вопросов: «Как часто вы чувс-
твуете себя одиноким?» Сама лекция 
сводилась к тому, как надо и как не 
надо поступать в жизненных ситуа-
циях, здесь действовала методика 
ограничений – алкоголь и наркотики 
плохо и ни в коем случае до них до-
трагиваться не следует. Но проблема 
в том, что человек так создан, что 
начинает подсознательно сопротив-
ляться, если ему что–либо навязыва-
ют. Действие программы «Полезные 
привычки, практика и развитие» ос-
новано на личном выборе человека. 
Мы предлагаем подростку самому 
сделать выбор любой области жизни, 
будь то привычки, будущая профессия, 
взаимоотношения со сверстниками.

– Вы полагаете, что человек всег-
да способен сделать подходящий для 
себя выбор?

– Неправильный или неподходя-
щий выбор подросток, как и любой 
другой человек, часто делает неосоз-
нанно. Литература в серии «Полез-
ные привычки» и «Полезная практи-
ка» помогает зрительно воспринять 
и пронализировать любую ситуацию. 
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Позже, когда человек окажется в ре-
альной ситуации, прошлый опыт вос-
приятия поможет ему не наступать на 
грабли и действовать прежде всего 
не во вред, а в пользу себе и окружа-
ющим.

– Как проходят занятия по полез-
ной практике и на чём основана ли-
тература по этой программе?

– Для этого в нашем центре «по-
вышения квалификации работников 
образования» проходят специальные 
занятия, на которых мы объясняем 
преподавателям её основы. Препо-
даватели, в свою очередь, доносят 
эти основы до своих воспитанников. 
Литература есть для каждого клас-
са в средней школе с 1 по 11 и даже 
для средних специальных учебных 
заведений.  В книгах для начальных 
классов художественным образом 
выделены такие модели поведения, 
как курящий человек, ребёнок, по-
могающий по дому своим родите-
лям, подросток, принимавший нар-
котики, ученик, дарящий учителю 
цветы в благодарность. Указаны и                      
последствия такого поведения, через 
эти последствия ребёнок начинает 
понимать что такое хорошо, а что та-
кое плохо. Подросток учится таким 
образом говорить «нет» тому, что мо-

жет повредить его здоровью и бла-
гополучию. Литература для старших 
классов уже учит принимать решения 
в более сложных ситуациях. Доходит 
до того, что в 11 классе подростку 
предлагается освоить умение поиска 
работы, составления резюме, а также 
понять социальные стереотипы дру-
гих людей. 

– Каковы результаты работы про-
граммы на сегодняшний день ?

– В Плесецком и Красноборском 
районах области нами проучено 30 
педагогов. В некоторых профессио-
нальных учебных заведениях проучен 
даже весь коллектив. В благодар-
ность ученики и учителя присылают 
сделанные ими плакаты, на которых 
вывешены письма с откровения-
ми о том, чем им помогла эта про-
грамма. Например, в одной школе 
дети стали лучше учиться, в другой 
- были погашены конфликты между                       
сверстниками. Это происходит пото-
му, что подростки учатся договари-
ваться как с окружающим миром, так 
и с самим собой. Всю литературу для 
программ «Полезные привычки» и 
«Полезная практика» выпускает из-
дательство «КИРА»

Беседовал А. Рядовкин

Типография ООО «КИРА» 
г.Архангельск, ул. Поморская,34

тел. 650-670
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твоя звезда

На сегодняшний день именами наших земляков-северян названо пять 
малых планет Солнечной системы. Это планеты Михаила Ломоносова 
(Lomonosov), Федора Абрамова (Abramov), Николая Рубцова (Rubtsov), Ивана 
Данилова (Ivandanilov) и Николая Лавёрова (Nikolaylaverov).

И х можно найти на небе по эфеме-
ридам – небесным координатам, 

занесенным в справочник РАН или на 
сайте Центра малых планет на базе 
Гарвардского университета в США. А 
вот увидеть в виде маленькой звез-
дочки на ясном небе можно только в 
достаточно сильный телескоп. Про-
ще сфотографировать – фотопластин-
ка чувствительнее наших глаз. В том, 
что одна из малых планет в 2002 году 
была названа именем Ивана Василь-
евича Данилова, обошедшего с коло-
колами под парусом полмира, ничего 
удивительного нет. Другое дело, что 
от идеи до воплощения прошло три 
года. В этом есть заслуга его бывшей 
жены Елены Дорофеевой и руково-
дителя архангельского молодежного 
астрономического клуба «Звездо-
чет» Алексея Крупина. Скорее всего, 
первооткрыватель планеты Тимур 
Крячко пошел навстречу в этом воп-
росе не только потому, что наш Иван 
стал символом Русского Севера и 
возрождал звоны даже на храме Ва-
силия Блаженного в Москве, а по той 
простой причине, что русских имен 
на небе не густо, все больше иност-

ранные. В настоящее время открыто 
больше ста тысяч малых планет, асте-
роидов, большинство которых враща-
ется вокруг Солнца между орбитами 
Марса и Юпитера и путешествуют по 
небу среди зодиакальных созвездий 
(то есть в той же плоскости Солнце-
Земля). Но многие «блуждающие 
светила» имеют лишь порядковый 
номер. Хотя на свете есть много до-
стойных людей, именами которых 
их можно назвать. В тяжелые 90-е 
годы в России переживала упадок и 
астрономия. В горах Кавказа до сих 
пор можно найти полузаброшенные 
обсерватории. Что уж говорить об 
Архангельске – у нас в обсерватории 
Дворца пионеров уже много лет ра-
ботает только планетарий. Уникаль-
ный аппарат «Малый Карл Цейс» 
для демонстрации звездного неба 
– опять же заслуга руководителя аст-
роклуба «Звездочет» Алексея Крупи-
на, который «выбил» его в Академии 
Наук. А еще руководителя кафедры 
небесной механики Поморского уни-
верситета профессора Владимира 
Видякина, организовавшего научную 
конференцию с участием ученых Ас-

Федор 
Абрамов

Иван 
Данилов

Михаил
Ломоносов

Николай
Лаверов

Николай 
Рубцов
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тросовета РАН. Директор обсервато-
рии в подмосковном Звенигороде 
Наиль Бахтигараев и выдал нашим 
ребятам новенький Цейс в упаковке 
со склада, где он пролежал в запас-
никах 15 лет. В Архангельск новый 
планетарий доставили на КАМазе 
дальнобойщики, один из которых 
полжизни в лагерях сидел. Когда его 
на Садовом кольце остановил гаиш-
ник, он сказал: «Да ты что, начальник, 
какая контрабанда? Детям плане-
тарий везем!» И страж порядка дал 
отмашку: «Ври да не завирайся! Пла-
нетарий… ладно, езжай!». Несмотря 
на то, что сейчас ударил кризис, ре-
бята астроклуба «Звездочет» полны 
решимости восстановить в обсерва-
тории и главный телескоп-рефрактор 
АВР-3 с максимальным увеличением 
288 крат. Правда, морально двухмет-
ровый чугунный «мастодонт» уста-
рел. Руководитель астроклуба Алек-
сей Крупин в этом году побывал на 
фестивале любителей астрономии и 
телескопостроения “Астрофест-2009” 
в подмосковных Мытищах, где соб-
ралось более шестисот участников со 
всей России, и вот что он рассказал:

- Техника шагнула далеко вперед. 
Сейчас портативный рефлектор с ра-
бочим увеличением 300-400 крат с 
программным управлением и джи-
пиес-навигатором можно вместе со 
складной треногой упаковать в спор-
тивную сумку и выехать за город, где 
нет засветки неба и можно сделать 
хорошие качественные фотографии. 
На астрофесте проводится конкурс 
среди любительских фотографий, 
качество которых не хуже, чем у 
болтающегося на орбите телескопа 
«Хаббл»!  Здесь и туманности типа 
Конской головы или Божьего глаза, и 
сполохи Полярного Сияния с мерца-
ющими звездами… Словом, Космос 
рисует! 

Кстати, астроклуб «Звездочет» 

ежегодно проводит и свои косми-
ческие фотовыставки ради популя-
ризации астрономии, в основном, 
для детей. Интернет-пространство 
насыщают астрономические сайты 
и новости космонавтики. Казалось 
бы, астрономия в России – снова на 
подъеме, но… Министр образования 
господин Фурсенко одним росчерком 
пера отменил астрономию в школе! 
Вот тебе и космическая держава! За 
державу обидно… Может, назад, в 
пещеры и – за каменные топоры? И 
это накануне 2009 года, объявленно-
го ЮНЕСКО и ООН Международным 
годом астрономии! Учителя физи-
ки разводят руками – астрономия и 
была всего-то час в неделю, а теперь 
осталась глава в курсе физики и при-
родоведения. Удивлен и старейший 
преподаватель мореходки имени ка-
питана Воронина Николай Иванович 
Головкин: «Только что пришедшие 
курсанты не знают, где искать Поляр-
ную звезду! А ведь им надо научиться 
замерять угол высоты светила над го-
ризонтом и определять широту мес-
тонахождения судна в океане! Есть 
кадры, что таблицу умножения забы-
ли… И в такой ситуации отменять ас-
трономию – просто преступление».  
Ассоциация планетариев России во 
время научной конференции в Мос-
кве, посвященной году астрономии, 
направила коллективное письмо в 
адрес министерства, но все тщетно…

Архангельский астроклуб «Звез-
дочет» работает на энтузиазме еди-
номышленников, пытаясь воспол-
нить пробелы в образовании детей и 
промахи министерства образования. 
Ведь кибернетику и генетику уже от-
меняли, и что из этого получилось 
– все мы знаем… В этом году Алексей 
Крупин запустил на орбиту новый про-
ект «Космическая Одиссея-2009» - с 
демонстрацией фотовыставки звезд 
Млечного Пути, взрывов Сверхновых, 
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летящих по космосу хвостатых комет, 
готовых вот-вот врезаться в Землю. 
Ведь жизнь на нашей планете такая 
хрупкая, такая тоненькая оболочка 
биосферы…Кстати, астроклуб «Звез-
дочет» участвует и в международном 
проекте по защите от астроидно-ко-
метной опасности «Космический 
патруль». А вот финансирования нет. 
В этом году даже областной Коми-
тет по молодежной политике отка-
зал в помощи, ссылаясь на мировой 
финансовый кризис… Хорошо, у нас 
есть такие земляки, как Александр 
Гречаный, Вячеслав Широкий, Сергей 
Скулин, Дмитрий Акишев, Антонина 
Драчева, Максим Корельский и дру-
гие спонсоры, готовые хоть немно-
го, но чем-то помочь нашим детям. 
«Космическая Одиссея» стартовала 
в 14-й школе Архангельска, затем – в 
Ломоносовском Дворце культуры, в 
Марфином доме, в Гостиных дворах, 
и в день рождения Ивана Данилова 
21 октября 2009 года открылась в об-
ластной научной библиотеке имени 
Н.Добролюбова экспозицией «Звез-
да Ивана». Во время экскурсий для 
школьников проводятся космические 
викторины, а еще – можно отправить 
свое имя… к Марсу! Например, уче-
ники 95-й школы вместе с классным 
руководителем Еленой Третяк уже 
получили сертификаты по электрон-
ной почте астроклуба «Звездочет», 
что их имена уже записаны на специ-
альную микросхему и в 2011-2012 го-
дах будут отправлены с марсианской 
научной лабораторией-роботом на 
загадочную Красную планету. 

- Мы участвовали в такой же акции 
по отправке наших имен на Сатурн с 
космической станцией «Кассини» в 
1997 году, - рассказал Алексей Кру-
пин, - тогда среди 600 тысяч подпи-
сей землян мы отправили и свои 36. 
Лазерный диск был на борту аппара-
та «Гюйгенс», который катапультиро-

вался на парашюте в атмосферу са-
турианского спутника Титана с борта 
«Кассини». И сейчас любой желаю-
щий, посетивший нашу фотовыстав-
ку, сможет записать свое факсимиле 
для отправки на Марс. Когда-нибудь 
люди полетят сами…

На Севере небо далеко не аст-
рономическое: летом белые ночи, 
зимой ночи темные, но морозно и 
ветрено – глаз к окуляру примерзает. 
Тем не менее, у северной астроно-
мии есть своя история. Свое начало 
она берет с иеромонаха Афанасия 
Холмогорского, который еще в XVII 
веке проводил наблюдения звезд-
ного неба с колокольни Спасо-Пре-
ображенского храма в Холмогорах. 
Минувшим летом директор магазина 
«Радиус» Анатолий Каранин подарил 
знатный телескоп-рефлектор с джи-
пиес-навигатором стоимостью 130 
тысяч рублей Холмогорской епархии. 
Будет теперь звонница с телескопом! 
В 1761 году наш земляк Михайло 
Ломоносов открыл атмосферу на 
планете Венера во время ее прохож-
дения по диску Солнца. В 2004 году 
это редкое явление наблюдали и ар-
хангельские любители астрономии. 
Космонавт Виктор Савиных на Ло-
моносовских Чтениях в Архангельске 
рассказал, каким замечательным фи-
зиком-оптиком был наш земляк. Он 
изобрел зеркальный телескоп-реф-
лектор, более простой для сборки, 
чем у Ньютона. Так что, есть система 
телескопа Ломоносова. В 1960 году в 
Доме пионеров столицы Севера поя-
вился первый кружок астрономии, а 
его первый выпускник Владимир Ни-
колаевич Рыльков работает старшим 
научным сотрудников в Пулковской 
обсерватории под Санкт-Петербур-
гом. Выпускник 17-го лицея Северо-
двинска Сергей Карпов занял первое 
место на Всероссийской олимпиаде 
по астрономии в 1997 году и сейчас 
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окончил МГУ им. М.В. Ломоносова. 
Выпускник кружка астрономии Алек-
сандр Леушканов, проживающий 
ныне в Вологде, строит самодельные 
телескопы и однажды, во время ноч-
ных наблюдений, открыл пирамиду 
на Луне!

- За пять дней до полнолуния я 
рассматривал лунный терминатор, 
границу дня и ночи, с увеличением в 
130 раз, - рассказал Александр Леу-
шканов, -  и вдруг увидел на южном 
лимбе возле кратера Ньютон яркий-
яркий треугольник. Он буквально 
светился на Солнце! Я прикинул, что 
сторона такого равностороннего тре-
угольника должна быть не менее 60 
километров, значит, высота – пятьде-
сят! Я бросился к лунным картам – и 
этой горы не нашел! Так что, это что-
то новенькое на Луне.

Кстати, фото пирамиды на Луне 
также можно увидеть на фотовы-
ставке «Космическая Одиссея». Ее 
решили назвать пирамидой Леушка-
нова-Якубовича. В 2006 году Алексей 
Крупин участвовал в финале конкур-
са-шоу «Поле Чудес» в АГКЦ и, наря-
див Леонида Якубовича в зеленый 
костюм инопланетянина, выпил с 
ним по рюмке коньяка и подарил 
ему фотографию лунной пирамиды. 
Фотоподарок в рамочке он передал в 
музей «Поля чудес», его можно най-
ти на ВДНХ в Москве (правда, вход 
платный, бесплатно можно лишь 
сфотографироваться с картонным 
Якубовичем!).

400 лет прошло с тех пор, как ита-
льянский астроном Галилео Галилей 
направил свой первый телескоп в 
небо и увидел, что Млечный Путь 
это не просто разлитое по небу мо-
локо (Милки Уэй), а 100 миллиардов 
звезд нашей Галактики. Её мы видим 
с ребра, потому что живем на самой 
окраине звездного диска и облетаем 
ядро за 250 миллионов лет. Это была 

всего лишь трехкратная трубка, ка-
кую брали с собой в поход и морские 
пираты. А когда Галилей построил 30-
кратный рефрактор из очковых линз, 
то увидел и горы на Луне, и фазы Ве-
неры, и пятна на Солнце, и спутники 
Юпитера, и кольца Сатурна. Сейчас 
астрономы работают в оборудован-
ных обсерваториях высоко в горах, 
тем не менее, открыть свою звезду 
по-прежнему непросто. Любители 
астрономии Тимур Крячко и Стас Ко-
роткий открывают от 10 до 50 малых 
планет в год. Для этого они работают 
на Северном Кавказе в обсерватории 
имени Энгельгардта Казанского уни-
верситета, (где находится и самый 
большой в России телескоп-реф-
лектор БТА с диаметром зеркала 6 
метров и высотой трубы 24 метра!). 
Планета Ивана Данилова открыта 29 
345-й по счету, имеет наибольший 
диаметр около семи километров, а 
облетает Солнце за четыре с полови-
ной года, иногда приближаясь к Зем-
ле (в противостоянии). 

В ясную ночь посмотрите на небо 
– невооруженным глазом и в теле-
скоп – и вы увидите всю красочную 
палитру вселенной с кометами и 
звездными туманностями, далекими 
галактиками, от которых свет летит 
до нас миллионы лет. Например, га-
лактику Туманность Андромеды мы 
видим такой, какой она была 30 мил-
лионов лет назад. На самом деле, 
она уже ближе, так как летит к нам со 
скоростью 100 километров в секунду, 
и через три миллиарда лет столкнет-
ся с нами… Но это уже совсем другие 
масштабы. Может, где-то там, высоко 
в небе, горит и твоя звезда? Может, 
надо прожить свою жизнь так, чтобы 
твоим именем назвали звезду…

А. Рядовкин
А. Крупин
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Н емногочисленные источники сви-
детельствуют о том, что  великий 

русский ученый и поэт М.В.Ломоносов 
не был гурманом. На протяжении 
всей своей жизни он сохранял лю-
бовь к северной русской кухне.  Осо-
бое место в его меню занимала рыба, 
прежде всего сельдь и треска, а из 
напитков —  квас и пиво. В годы пре-
бывания Михайлы в стенах Славяно-
греко-латинской академии главным 
напитком для него был квас,  так как, 
«имея один алтын в день жалованья, 
нельзя было иметь на пропитание в 
день больше как на денежку хлеба и 
на денежку квасу...». По словам пле-
мянницы Ломоносова Матрены Ев-
сеевны, жившей в его доме в Петер-
бурге, когда дядюшка, обложенный 
книгами и бумагами, писал с утра до 
вечера в беседке, ей  приходилось 
«бегать в западню за пивом, ибо дя-
дюшка жаловал напиток сей прямо 
со льду». А если он «так зачитается, 
да запишется, что целую неделю не 
ест не пьет ничего, кроме мартовско-

го пива с куском хлеба и масла». 
О том, что Ломоносов часто упот-
реблял пиво, будучи студентом Мар-
бургского университета, упоминает 
в своих воспоминаниях Иоганн Сте-
фан Пюттер — известный немецкий 
юрист, который  будучи студентом в 
то же время, как и Ломоносов, слу-
шал лекции Х.Вольфа. Он частенько 
наблюдал поутру как Ломоносов ел 
свой завтрак, состоявший из несколь-
ких селедок и доброй порции пива. 

Согласно воспоминаниям Матре-
ны Евсеевны, когда  земляки приво-
зили Ломоносову в Петербург  в пе-
риод навигации моченую морошку и 
сельдей, а по первому зимнему пути 
— треску, в доме накрывался дубо-
вый стол и «сын Севера пировал до 
поздней ночи с веселыми земляками 
своими». 

По-видимому, разностороннюю 
натуру Ломоносова в 1750-е годы 
интересовали   вопросы зарубежной 
кулинарии. В его библиотеке значит-
ся  «Всеобщий словарь сельского хо-
зяйства, садоводства, охоты, рыбной 
ловли, поваренного искусства и вер-
ховой езды», изданный в Париже в 
1751 году. А в сентябре 1756 года он 
получил из Книжной лавки Академии  
наук заказанную им  «Бранденбург-
скую поваренную книгу».

А. Кондрескул
кандидат исторических наук

Приглашаем Вас отведать 
любимые блюда М.В.Ломоносова 

в ресторане «ТрескоедЪ»
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www.treskoed.ru, тел 44-03-02

Памятник М.В. Ломоносова
около главного корпуса ПГУ
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